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  בס״ד 

Выпуск №454 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина, Тинок бен элиэзер 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«вайехи »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Вайехи» — 3 

Вопросы Раввину— 6 

Психология по Торе — 12 

Культура. Личность. Этика—14 

Женская Рубрика — 15 

Цель Эц Тамар — 16 

Законы Лашон а-Ра— 18 

Doctor Тора — 18 

Анализ Новостей — 20 

Детская Страничка— 23 

Лист Талмуда— 24 

Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Вайехи, завершающей первую книгу Торы- Берейшит.  

Сказано: «И воззвал Йааков к своим сынам и сказал: Соберитесь, и я поведаю вам, что случится с 
вами в будущности дней. Сойдитесь и слушайте, сыны Йаакова! И послушайте Исраэля, отца вашего»  

Итак, наш праотец Яаков, перед уходом в будущий мир, собирает всех сыновей, чтобы раскрыть им, что 
произойдет с еврейским народом в конце нашей материальной истории, но Всевышний не дает ему это сде-
лать.  

Можно задаться вопросом, а почему? Почему это знание в самый ответственный момент скрылось от Яакова?  

Раскрывает нам великий Мальбим, что так произошло потому, что Яаков почувствовал, что между коленами 
Израиля в будущем будут споры и раздор. И, вот, чтобы раскрыть эти знания, Яаков даёт браху (благословение) 
каждому из братьев. 

Браха призвана прибавить возможность тому или иному человеку, раскрыть новый потенциал и, соответ-
ственно, когда все братья получили благословения, из-за того, что весь наш народ- это единое целое, зависящее 
друг от друга, то, в конечном итоге, все братья получили немного от каждого благословения. 

Что же мы с вами можем наблюдать в нашей реальности? Ещё буквально несколько месяцев назад наш народ 
был в определенном политическом и общественном кризисе, когда горстка левых активистов была готова на 
все, чтобы разорвать на части наш народ, но после 7 октября мы выучили горький урок: только вместе мы 
можем реализовать задачи Всевышнего, только вместе мы можем уничтожить зло, только вместе, вернув-
шись со всех концов света, мы можем окончательно исправить мир. Хочется пожелать всему нашему народу 
поскорее собраться дома в Израиле, чтобы весь мир наконец-то осознал, что только еврейский народ- настоя-
щий и единственный хозяин Земли Израиля, данной нам самим Всевышним.  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «вайехи 

ГЛАВА «ВАЙЕХИ» 

Место в Торе: книга Берешит, гл. 47, ст. 28 (в конце книги). 

Почему глава так называется? 

По первому слову первой фразы главы: «И жил Яаков в Египте...». 

«И жил» в тексте оригинала — вайехи. 

1. Кто эти? 

К 
огда Йосеф привел к отцу своих сыновей Эфраима и 
Менаше и попросил благословить их, Яаков прежде задал 
вопрос: «Кто они?» (Берешит, гл. 48, ст. 8). 

В своем комментарии Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) 
объясняет, что Яаков почувствовал, что не может благословить детей 
Йосефа, ибо в тот момент Шехина (Присутствие Всевышнего) 
покинула его. Ведь среди потомков Эфраима и Менаше будут и 
отъявленные злодеи. 

«Они — мои сыновья они, — ответил ему Йосеф, — которых дал мне 
Всевышний здесь» (Берешит, гл. 48, ст. 9). И — показал от-
цу кетубу (составленный по всем правилам брачный договор). Тогда 
к Яакову тут же вернулись духовные силы. 

В продолжении отрывка читаем: «И 
сказал он (Яаков): пусть подойдут ко 
мне, и я благословлю их» (Берешит, гл. 
48, ст. 9). 

Невольно возникает вопрос: почему наличие брачного договора в 
корне изменило ситуацию? Неужели уже тогда, в те далекие 
времена, давали о себе знать зачатки бюрократии? 

Сказано в Талмуде, что человека судят не за то, что он будет 
представлять собой в будущем, но — за то, какой он сейчас 
(трактат Рош hа-Шана). 

Но ведь «бунтующего сына» (на иврите — бен сорер) по закону Торы 
приговаривают к смерти именно потому, что усматривают в нем 
потенциал дурного поведения в будущем. Оценивая его намерения и 
склонности — предвидят, что рано или поздно он растратит 
отцовское достояние, но продолжит искать удовольствия, к которым 
привык. А когда они окажутся недоступными — он будет грабить 
людей и совершать преступления, наказуемые смертной казнью 
(о бен сорере — см. на сайте, к примеру, в ответе «Что значит 
почитание родителей и как исполнять эту заповедь в 21 веке?», № 
3802).  

Сказано в Талмуде: «Пусть лучше умрет неповинным в тяжких 
преступлениях и не умрет виновным (трактат Сангедрин, лист 71). 

Объясняют Учителя, что «бунтующий сын» — исключение, поскольку 
он родился от запрещенной связи. 

Выходит, того, кто родился от запрещенной связи, могут судить и за 
будущие проступки. 

Теперь мы можем лучше понять рассматриваемый нами фрагмент. 

Йосеф привел своих детей к своему отцу. 
Но Яаков почувствовал, что у него нет сил 
на то, чтобы благословить Эфраима и 
Менаше. Вместе с тем, он увидел, что от 
них могут произойти злодеи. Но ведь не 
судят человека за будущее!? Хотя, если он 
был рожден от запретной связи... 

Поэтому и спросил Яаков: «Кто они (по 
происхождению)?». И когда узнал, что они 
рождены в брачном союзе, скреплен-
ном кетубой — смог благословить их… 

на основе комментария рава Моше-Якова 
Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; уроки, которые 

он давал по субботам, опубликованы в 
книге «Ликутей раби Моше-Яаков»; конец 

19-го — первая половина 20-го вв.; 
Белорусь — Эрец Исраэль) 

2. Кто подписал кетубу Йосефа? 

Итак, из комментария Раши (раби Шломо 
бен Ицхак — величайший комментатор 

Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) к 
нашей недельной главе мы узнаем, 
что Йосеф, чтобы развеять сомнения 

отца по поводу происхождения 
внуков Эфраима и Менаше, показал 
Яакову брачный договор (кетубу). 

Этот договор подтверждал законность 
брака Йосефа и Оснат. 

Однако в Шулхан Арухе (раздел Эвен hа-
Эзер, гл. 32) сказано, что брачный договор 
должен вручаться женщине в присутствии 
свидетелей. В крайнем случае, если 
имеются только свидетели, поставившие 
свои подписи под договором — этого тоже 
достаточно (там же, гл. 133). 

Но кто мог выступить в роли свидетелей на 
свадьбе Йосефа? 

Ведь свидетельствовать может только тот, 
на кого распространяются аналогичные 
законы (законы Торы) и кто выполняет их. 
То есть, свидетелем бракосочетания, 
осуществляемого по законам Торы (такое 
бракосочетание называется — хупа), может 
быть лишь тот, кто живет, соблюдая 
заповеди Всевышнего. Но на египтян, в 
окружении которых жил Йосеф, заповеди 
Торы — не распространяются. Свидетелями 
быть они не имели права. А без свидетелей 
ни хупа, ни кетуба законной силы — не 
имеют. 

«И жил Яаков в 
Египте...» 
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Впрочем, в Шулхан Арухе (раздел Эвен hа-Эзер, гл. 32) говорится 
также, что, даже если нет свидетелей, но брачный договор написан 
собственноручно женихом, то хупу в определенных случаях можно 
считать состоявшейся. Ведь подписи свидетелей нужны для того, чтобы 
удостоверить, что тот, о ком идет речь в брачном договоре и жених — 
одно и то же лицо. И изучение почерка человека тоже может помочь в 
идентификации личности. Поэтому, если брачный договор написан 
самим женихом, то это, в крайнем случае, может возместить 
отсутствие свидетельских подписей. 

Очевидно, Йосеф сам написал брачный договор, и этим решил 
проблему отсутствия подходящих свидетелей. 

Известно, что хупу можно провести не только при помощи брачного 
договора, но и посредством денег. Но в этом случае без свидетелей 
никак не обойтись. Поэтому понятно, почему Йосеф воспользовался 
именно брачным договором. 

Известно, что фараон наделил Йосефа полной властью над египтянами. 
Йосеф поставил условие, что только тот, кто сделает обрезание, 
сможет купить хлеб из государственных запасов. Когда египтяне 
пожаловались фараону, тот принял сторону Йосефа. Как сказано: 
«Идите к Йосефу! Что скажет он вам, делайте!» (Берешит, гл. 41, ст. 
55). 

Великий Ари (раби Ицхак Лурия Ашкенази, один из крупнейших 
каббалистов; Эрец Исраэль, 16-й век) объясняет, что Йосеф таким 
образом делал гиюр египтянам. Они потом и составили ту группу «эрев 
рав», которая вместе с Моше вышла из Египта.  

Но если были египтяне, прошедшие гиюр — значит, они могли быть 
свидетелями на свадьбе Йосефа.  

Правда, указ сделать обрезание вышел лишь в голодный год. А к тому 
времени Йосеф уже был женат и имел двух сыновей — Эфраима и 
Менаше (Берешит, гл. 41, ст. 50). 

Но все же возвышение Йосефа, наделение его огромной властью над 
египтянами, произошло еще до женитьбы. Ведь в Торе читаем: «И он 
поставил его (Йосефа) над всей землею египетской. И сказал фараон 
Йосефу: Без тебя не поднимет никто ни руки, ни ноги своей во всем 
Египте» (Берешит, ст. 43-44). 

Таким образом, Йосеф, пользуясь почетом и уважением среди египтян 
— оказывал на них огромное влияние, прививая им правильные 
взгляды на действительность и приближая их к Творцу. 

Следовательно, можно предположить, что Йосеф, идя по стопам своих 
отцов — Авраама, Ицхака и Яакова, занимался людьми, помогал им 
встать на правильный путь и проводил гиюры. И во время хупы у него 
не было проблем со свидетелями. 

на основе комментария рава Йосефа Саланта 

(автор книги «Бэер Йосеф») 

3. Для чего нужна кетуба? 

Яаков почувствовал, что не может благословить сыновей Йосефа. И у 
него тотчас зародились сомнения в законности брачных уз Йосефа. 
Быть может, во время заключения брака была допущена ошибка, и это 
теперь сказалось на детях — Всевышний не желает благословить 
плоды такого брачного союза? 

Действительно, для хупы (свадебной 
церемонии) нужны свидетели. А откуда 
могли взяться подходящие свидетели в 
Египте? 

Очевидно, все это имел в виду Яаков, 
спрашивая Йосефа: «Кто эти?» (Берешит, гл. 
48, ст. 8). 

Но почему при составлении брачного 
договора так необходимы свидетели?  

Ведь в финансовом вопросе, если одна из 
сторон признает требования другой, то в 
свидетелях нет необходимости.  

В брачном договоре говорится о материаль-
ных обязательствах мужа перед женой.  

Почему же не достаточно того, что муж 
признает свои финансовые обязательства? 
Для чего нужны еще и свидетели? 

Дело в том, что женатому мужчине 
запрещены интимные связи с ближайшими 
родственницами жены. А ей — с ближайши-
ми родственниками мужа. То есть брачный 
договор выходит за рамки чисто финансовых 
отношений. А значит — нужны свидетели. 

Но свадьба Йосефа и Оснат, которая была 
дочерью Дины (то есть — внучкой нашего 
праотца Яакова — см. на сайте, к примеру, 
ответ «Как дочь Дины попала в Египет?», № 
674 — с ответом, обозначенным в нем 
ссылкой) состоялась в Египте. А там, в тот 
момент не было никого из их родственни-
ков. Значит, можно было обойтись и без 
свидетелей. Достаточно и того, что Йосеф 
признал свои финансовые обязательства 
перед Оснат. 

Поэтому Йосеф отвечает на вопрос Яакова: 
«Мои сыновья они, которых дал мне 
Всевышний здесь» (Берешит, гл. 48, ст. 9). 
«Здесь» — то есть в Египте, где ни у меня ни 
у моей жены не было родственников. 

Мааршаль (раби Шломо бар Йехиэль Лурия, 
комментатор Торы и Талмуда, Польша, 16-й 
век) объясняет вопрос Яакова опасением, 
что Йосеф женился на женщине, которая ему 
запрещена.  

Действительно, что еще можно подумать о 
той, которую считали дочерью Потифара 
(Берешит, гл. 41, ст. 45)?! 

В своем комментарии к нашей недельной 
главе Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) пишет, что Йосеф показал 
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Яакову брачный договор. 

Но как брачный договор может опроверг-
нуть наличие запрещенной связи? Ведь его 
можно составить и с женщиной, которая 
запрещена! 

Возникает и другой вопрос: о каких 
запрещённых связях может идти речь? Ведь 
описываемые события происходили до 
дарования Торы. 

Известно, что наши праотцы приняли на 
себя всю Тору и выполняли заповеди 
задолго до ее дарования. 

Тогда на каком основании Яаков взял себе в 
жены двух сестер? 

Праотцы, — объясняют Учителя, — 
соблюдали законы Торы только на 
территории Земли Израиля. Яаков же, как 
известно, женился за границей.  

Но ведь и Йосеф женился за границей! 

Тем не менее, он хотел доказать, что взял в 
жены женщину, разрешенную ему Торой. 

Оснат называли дочерью Потифара, потому 
что она выросла в его доме. Но на самом 
деле она была дочерью Дины. И в брачном 
договоре, конечно же, было указано 
именно это ее имя.  

Поэтому Йосеф и показал Яакову брачный 
договор. 

на основе комментариев рава Ашера 
Вайса и рава Ицхака Вайса 

(Израиль, наши дни). 

4. Кому завещать наследство 

Когда Йосеф узнал о болезни Яакова, он с 
двумя сыновьями, Менаше и Эфраимом, 
отправился к отцу (Берешит, гл. 48, ст. 1-2). 
Тогда Яаков собрался с силами и хотел 
благословить детей Йосефа. Но мера суда 
не позволила ему сделать это. Ведь среди 
потомков Менаше и Эфраима будут такие 
злодеи как Йеравам, Ахав и Йеhу. 

Тогда Яаков спросил Йосефа: «Кто 
эти?» (Берешит, гл. 48, ст. 8). 

Если вопрос Яакова (на иврите — «ми эле?») 
разложить на отдельные буквы, то из этих 
букв можно составить слово «Элоким» — 
имя Всевышнего, соответствующее мере 
суда.  

— Кто они такие? — вопрошает Яаков. — 

Почему Элоким не позволяет мне благословить их? 

Учителя в Талмуде (трактат Кетубот, лист 53) отмечают, что не 
следует забирать наследство у одного сына и передавать другому. 
Даже от плохого — хорошему. Ведь еще неизвестно, какие у этих 
сыновей будут дети. Возможно, что у плохого сына родятся 
праведники, а у хорошего — злодеи. 

Йосеф отвечая своему отцу руководствуется этой логикой. 

«Мои сыновья они, — говорит он, — которых дал мне Всевышний 
(Элоким) в этом!» (Берешит, гл. 48, ст. 9). 

— Элоким не позволяет благословить? Но Он же дал мне их! И не 
следует отнимать у них благословение, чтобы передать его другим. К 
тому же Элоким дал их не просто так. Йосеф уточняет, что 
«Элоким дал их в этом». Слово «это» (на иврите — «зе») име-
ет гематрию (числовое значение) двенадцать. То есть Всевышний 
дал Менаше и Эфраима в числе двенадцати колен. 

Если не подобает забирать наследство у сына-злодея, чтобы 
передать его сыну-праведнику, то тем более нельзя лишать 
благословения тех, кто входит в число двенадцати колен. А Эфраим и 
Менаше — подобны Реувену и Шимону (Берешит, гл. 48, ст.5). 

И Всевышний согласился с доводами Йосефа. 

Тогда сказал Яаков: «Возьми их, пожалуйста, ко мне, и я их 
благословлю!» (Берешит, гл. 48, ст. 9). 

В словах «пожалуйста, ко мне» (на иврите — «на элай») содержится 
намек на Имя Всевышнего, связанное с мерой милосердия.  

Таким образом, Яаков, чтобы нивелировать меру суда, противопоста-
вил ей меру милосердия. 

на основе комментария рава Шимона Софера 

(Венгрия, 1820-1883 гг.) 

5. Из заграницы в Израиль 

Прочтем рассматриваемый нами отрывок еще раз: «И увидел 
Исраэль (Яаков) сынов Йосефа, и сказал он: Кто эти? И сказал Йосеф 
своему отцу: Мои сыновья они, которых дал мне Всевышний здесь. И 
сказал он (Яаков): Дай же взять их ко мне, и я благословлю 
их» (Берешит, гл.48, ст.8-9). 

Казалось бы, все в нем ясно и понятно. Но вот написано: «И увидел 
Исраэль сынов Йосефа». А вслед за этим — «И спросил он: Кто эти?».  

Зачем спрашивать, если увидел? Может, увидел, но не узнал?  

Комментируя данный отрывок, Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) 
разъясняет, что вопрос Яакова «Кто эти?» подразумевал иное: 
почему они не достойны благословения? 

Теперь мы понимаем, что хочет сказать нам Тора. Яаков не только 
увидел сынов Йосефа (на материальном уровне). Он также увидел 
(понял), что они не достойны благословения (на духовном уровне). 

Таким образом, Тора преподает нам важный урок. Многие люди 
стараются получить от праведника благословение. И это вполне 
позитивное желание. Но для того, чтобы попросить об этом, 
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необходимо быть достойным благослове-
ния. 

Далее в нашей недельной главе читаем: «И 
сказал Йосеф своему отцу: Мои сыновья 
они, которых дал мне Всевышний здесь». 

Что он хотел сказать этим Яакову? 

Яаков увидел, что некоторые потомки 
Эфраима и Менаше окажутся злодеями. 
Вместе с тем, у него в сердце зародилось 
опасение: быть может, причина ослабления 
духовной силы, необходимой для 
благословения — в самих сыновьях Йосефа, 
и есть в них что-то такое, что препятствует 
получению берахи (благословения)? 

В качестве аргумента Йосеф показал Яакову 
брачный договор — кетубу.  

Что это добавило к ощущениям Яакова? 

Предъявив отцу кетубу, Йосеф продемон-
стрировал, что его дети рождены в 
настоящем еврейском браке, оформленном 
в полном соответствии с законами Торы. 
Это также свидетельствовало, что и дети 
росли и воспитывались по-еврейски, под 
сенью Торы. Что означало, что они, конечно 
же, достойны благословения дедушки. 

Но почему же тогда Яаков сразу все же не 
смог их благословить? 

Сам Йосеф сделал головокружительную 
карьеру — занял пост наместника фараона. 
Вызывают восхищение и его духовные 
победы. Но… Способность дать благослове-
ние, Шехина (Божественное Присутствие), 
вернулась к Яакову только в тот момент, 
когда Йосеф упомянул Всевышнего. И это 
для нас еще один важный урок: даже 
находясь на высоком уровне, нельзя 
забывать обращаться к Творцу. Про-
ся бераху у праведника, всегда надо 
помнить, что источник всех благословений, 
в конечном итоге — Всевышний. 

Отвечая отцу, Йосеф подчеркивает, что его 
дети родились «здесь», то есть — в Египте. 
Ибо понимал, что, живя за пределами 
Земли Израиля, человек, даже если он 
прилагает все возможные усилия к 
изучению Торы и воплощению ее 
заповедей на практике — все равно будет 
иметь некий духовный изъян. Тем более — 
в таком нечистом месте, как Египет. 

Поэтому Яаков говорит: «Дай же взять их ко 
мне, и я благословлю их». То есть — 
помести их ко мне, в качество Исраэль, и 

только тогда я смогу их благословить. Потому 
что бераха распространяется только на то, что имеет связь с Эрец 
Исраэль (Землей Израиля). 

на основе комментариев рава Моше Гольдштейна 

(глава йешивы «Шаарей Йошер», Иерусалим, наше время) 

и раби Авраама-Мордехая Алтера 

(Ребе Гурских хасидов; чаще упоминается под «псевдонимом», 
образованным от названия серии его книг — Имрей Эмет; Польша 

– Израиль, середина 20-го века) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

М 
ечтаю возглавить крупную компанию, работаю над 
этим, но пока не получается… 

Здравствуйте, уважаемый рав. Элиягу Эссас. 

10 лет мечтаю возглавить крупную компанию. Прошу 
Всевышнего, работаю в этом направлении, как могу, но пока не 
получается. 

Возможно, дадите какой-либо совет. 

Виктор 

Минск 

В ообще-то хорошо, когда у человека есть мечта, к которой он 
относится со всей серьезностью и работает над ее реализацией. 

Очень хорошо и другое (и это, пожалуй, самое важное) — когда 
человек осознает, что, в конце концов, добиться чего-то можно, только 
если на то будет Воля Всевышнего. 

Однако тут требуется некоторое уточнение. 

Само по себе то, что человек стремится достичь какой-либо поставлен-
ной перед собой цели — не означает, что ее осуществление будет ему 
на благо. 

Любой взрослый человек без труда сам может придумать примеры это 
иллюстрирующие. При этом существуют типовые, так сказать, 
классические примеры. 

Допустим, молодому человеку приглянулась девушка. Он почувство-
вал, что влюблен в нее и хочет на ней жениться. 

Означает ли это, что он может молиться Всевышнему, чтобы Он 
устроил ему брак именно с той самой девушкой? 

Ответ, с позиции нашего мировоззрения, прост. Нельзя просить Творца 
о получении чего-то конкретного. 

Если вникнуть в суть дела, это — понятно. Ведь никто из нас не в 
состоянии знать, что действительно принесет нам пользу, что нам 
действительно требуется и т.п. 

Поэтому молиться в данном случае нужно о том — чтобы Всевышний 
помог найти достойную, подходящую невесту и создать с ней семью. 
Об этом просить — можно. 
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Но вот, посылать к Небу просьбу, называя определенную кандидату-
ру — нельзя. 

Можно просить только об обратном — чтобы Творец помог 
избавиться от каких-то враждебных действий конкретного лица. 
Потому что такая просьба не связана с присоединением к человеку 
кого-то или чего-то, что ему, быть может, не нужно, или и вовсе — 
будет только во вред. 

Речь должна идти о преодолении препятствий в духовной работе. 
Или — об избавлении от опасности. 

И даже в этом варианте, нельзя просить Небо о наказании тому, кто 
тебе мешает. Но — лишь об устранении помех. 

Теперь — к Вашему письму. 

Вы хотите возглавить крупную компанию. Вполне возможно, что 
Ваше ощущение о собственной способности сделать это и добиться 
успеха — правильное. Но все-таки, как человек, видимо, серьезный, 
Вы понимаете, что ситуация может быть и иной. 

Вполне вероятно, что Вы в состоянии добиться реальных успехов, 
если будете управлять как раз небольшой группой людей. 

Конечно же, ни в коем случае не хочу лить на Ваши мечты, что 
называется «холодную воду». Просто еще раз подчеркиваю, что 
обращаться к Небесам надо ни с чем-то конкретным (в Вашем случае 
— «возглавить крупную компанию»). 

Можно и нужно обратиться с просьбой о помощи в том, чтобы Ваша 
работа была достойной, плодотворной и, как говорится, «прямой». То 
есть — без нарушения законов в сфере человеческих взаимоотноше-
ний...  

Автор текста Элиягу Эссас 

Р 
аньше Палестина упоминалась в связи с евреями, теперь — 
с арабами? 

Уважаемый рав. 

Внесите, пожалуйста, ясность. 

Палестина исторически всегда упоминалась в связи с евреями. А 
сейчас, говоря о Палестине и палестинцах, подразумевают арабов. 

Моше 

Иерусалим 

П режде всего — о происхождении названия «Палестина». 

Более 3-х тысяч лет назад на юг средиземноморского побере-
жья Кенаана вторгаются т. н. «народы моря». Они поселяются в пяти 
городах-княжествах – Газа, Ашдод, Ашкелон, Гат и Экрон. И создают 
мощную цивилизацию. 

«Вторжение» на иврите — плиша (ударение на последнем слоге). 
«Вторгшиеся», соответственно — плиштим (ударение и здесь на 
последнем слоге). Они, «плиштим» многократно упоминаются в 
Танахе. 

В греческом алфавите нет буквы, передающей звук «ш», вместо нее 
в переводе Танаха на греческий использовали букву «с». Так 

Шимшон, к примеру, превратился в 
Самсона (кстати, при создании кириллицы 
греческие монахи Кирилл и Мефодий для 
буквы, обозначающей звук звук 
«ш» использовали ивритскую букву шин —
 .А плиштим превратились в плистим (. ש 
И спустя какое-то время трансформирова-
лись в филистимлян. 

После подавления восстания Бар-Кохбы 
против Рима в 136 году император Адриан 
решил стереть память о евреях и переиме-
новал Иудею — в Палестину. 

Откуда взялись «палестинские арабы» 

К началу 19-го века Земля Израиля 
находилась под властью Османской 
империи, в хронически плохом экономиче-
ском состоянии и, как следствие — с 
относительно небольшой численностью 
населения (и еврейским и нееврейским). 

В середине 19-го века начинается 
возвращение еврейского народа в Эрец 
Исраэль. Экономическая жизнь оживляется. 
Появляется потребность в рабочей силе. 
Жизнь в Палестине становится лучше, чем 
во многих мусульманских провинциях. И 
начинается интенсивная мусульманская 
иммиграция в Палестину, всячески 
поддерживаемая турецкими (а затем и 
британскими) властями. 

Большинство арабов, которые сегодня 
называют себя «палестинцами» — 
потомки мигрировавших в Эрец Исраэль в 
1845-1947 годах из многих мусульманских 
стран (подробнее — см. на сайте в 
статье «Кто они — палестинские арабы»). 

Почему «палестинские арабы», имея 
возможности, не создали свое государство 
в 1947 году 

После Первой мировой войны страны-
победители разделили Турецкую империю. 
Великобритания получила мандат Лиги 
Наций на восстановление национального 
дома для еврейского народа. 

«Подмандатная Палестина» включала 
территории на обоих берегах Иордана, 
Иудею, Самарию, сектор Газы, часть 
Ливана. Однако вскоре на трех четвертях 
подмандатной территории Великобритания 
создает новое государство — Иорданию 
(евреи всего мира жертвовали средства в 
специальный фонд, «Керен Каемет ле-
Исраэль,» для выкупа земель Палестины; 
столица Иордании, Амман, построена на 
землях, принадлежащих этому фонду и 

https://www.evrey.com/sitep/object/arkhiv.php3?menu=643
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украденных у еврейского народа). 

После Второй Мировой войны Сталин добился создания Организации 
Объединенных Наций (вместо Лиги Наций), из которой СССР был 
исключен за нападение на Финляндию 

В период Британского мандата еврейское самоуправление находилось в 
руках социалистов. 

Сталин предполагал, что если еврейское государство будет создано — оно 
пойдет в фарватере политики Советского Союза. Поэтому Сталин и 
ориентирующиеся на него страны поддержали в ООН отмену манда-
та Великобритании на Палестину и создание еврейского государства. 

Как вы помните, вся территория, на которой была создана Иордания, 
была уже украдена Великобританией у еврейского народа. На оставшейся 
(существенно меньшей!) части Подмандатной Палестины ООН предложи-
ла создать два государства — арабское и еврейское. 

Евреи этот план приняли, арабы — нет. Арабские страны многократно 
превосходили евреев по численности и военной мощи. И им каза-
лось очевидным, что они раздавят, разграбят и уничтожат небольшую 
еврейскую общину. 

Это европейские жители после Первой и Второй мировых войн поняли, 
что для того, чтобы жить зажиточно — эффективнее не воевать, не 
отбирать у соседа, но — самому зарабатывать. 

На Востоке люди искренне не понимают, почему бы не обобрать соседа, 
если можно, и он слабее. Кроме этого — за всю историю ислама не 
было такого, чтобы мусульмане мирно жили с «неверными». Неужели 
евреи стали бы первым народом, с которым мусульмане захотели бы 
жить в мире и добрососедстве? Да еще в самом центре мусульманского 
мира! 

После отмены Британского мандата и вывода Британских войск в 
Палестину вторгаются все пограничные арабские государства — в 
дополнение к уже вовсю идущим столкновениям с местными арабами. 
Начинается Война за Независимость. 

Сталин через Чехословакию снабжает еврейскую армию оружием, что 
позволяет евреям выстоять. 

После Войны за Независимость большая часть территории подмандатной 
Палестины, отведенной под арабское государство, оказывается под 
властью арабских государств. Египет захватывает и аннексирует сектор 
Газы, Иордания захватывает и аннексирует Иудею, Самарию и Восточный 
Иерусалим. И ни о каком государстве для «арабского народа Палестины», 
ни о каком «праве на самоопределение» — никто не говорит. И вообще 
понятия об «арабском народе Палестины» — еще не существует. 

Потому, кроме прочего, что нееврейское население Подмандатной 
Палестины (арабы-мусульмане, арабы-христиане, друзы, армяне, 
черкесы, бедуины, самаритяне, бахаи, обращённые в ислам славяне 
из Боснии, негры из Судана) не было, и не могло быть народом. Ни в 
собственных глазах, ни в глазах арабов окружающих стран. 

Кто такие «палестинские беженцы» 

Во время Войны за Независимость те арабы, которые не принимали 
непосредственного участия в боевых действиях, времен-
но эвакуировались из зон боевых действий в развернутые лагеря на 
территории Египта и аннексированного сектора Газы, Сирии, Ливана, 

Иордании (и аннексированных ею Иудеи и 
Самарии). 

После предполагаемой победы над 
евреями (арабские государства имели 
неоспоримое преимущество в живой силе 
и технике) арабы собирались вернуться в 
свои дома, захватив движимое и 
недвижимое имущество своих уничтожен-
ных еврейских соседей. 

Всевышний не допустил их победы. Египет 
вскоре депортировал всех этих эвакуиро-
ванных со своей территории в сектор Газы, 
из-за чего там и возникла такая невероят-
ная скученность. 

С тех пор они и живут в этих лагерях, 
надеясь вернуться туда, где они жили — в 
Хайфу, в Тель-Авив, в Беэр Шеву. Из 
лагерей их не выпускают братья-арабы. 
Ведь если они уйдут из лагерей и 
обустроятся на новом месте (как сотни 
тысяч еврейских беженцев из арабских 
стран) — «палестинская проблема» 
исчезнет. 

Как земли «Палестины» были частич-
но возвращены еврейскому народу 

К середине 50-х годов СССР понимает, что 
Израиль не будет его сателлитом. 

В 1964 го-
ду под покровительством СССР создается 
Организация Освобождения Палестины 

Освобождение — чего и от кого? 

Напоминаю, что сектор Газы, Иудея, 
Самария и Восточный Иерусалим —
 находятся в то время в руках арабов. 

Наивный читатель может предположить, 
что «свободолюбивые палестинцы» 
начинают бороться за освобождение 
сектора Газы — от египетской оккупации 
Иудеи, Самарии и Восточного Иерусалима. 
От иорданской оккупации. Чтобы создать, 
наконец, свое государство на предназна-
ченной им ООН территории? 

Отнюдь нет. 

Цель Организации Освобождения 
Палестины — освободить Палестину 
от евреев. Как они сами заявляли — «мы 
сбросим всех евреев в море» (см. на сайте 
статью «Палестина — миф»). 

К лету 1967 года СССР до зубов вооружа-
ет Египет и Сирию (которые даже 
объединяются в одно государство – 

https://www.evrey.com/sitep/think/arkhiv.php3?menu=178
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Объединенную Арабскую Республику во 
главе с президентом Египта Насером). ОАР 
теперь имеет очень большое превосход-
ство над Израилем — и в живой силе, и в 
танках, и в самолетах. 

Советский план прост — вынудить Израиль 
первым начать войну, объявить его 
агрессором, а затем на законных основани-
ях, в ходе «справедливой» оборонительной 
войны — уничтожить (вместе с еврей-
ским населением). 

Тогда советский сателлит ОАР станет 
гегемоном на всем Ближнем Востоке. А там 
недалеко и до нефтяных полей Ливии, 
Ирака, Ирана, Саудовской Аравии — 
главных источников нефти Западного мира. 

ОАР устанавливает артиллерийские батареи 
и объявляет о блокаде Тиранского пролива, 
закрывая для Израиля единственный путь 
на Юг — в Африку, Азию, Австралию, 
Америку. 

Израиль предъявляет ультиматум. Этого 
ультиматума ОАР и СССР не боятся — 
это ведь именно то, что они планируют. 
Израиль вынужден начать войну. Эта 
война теперь изучается во всех военных 
академиях. За шесть дней Изра-
иль разгромил превосходящего врага и 
частично вернул земли, изначально 
отведенные Лигой Наций для создания 
еврейского государства, но самовольно 
отданные Великобританией арабам. 

План Советского Союза по установлению 
своей гегемонии на Ближнем Востоке — 
провалился. Еврейский народ вернул себе 
Иудею, Самарию, сектор Газы, Голанские 
высоты. 

Когда появился «арабский 
народ Палестины» 

Тогда-то в Советском Союзе и придумали 
народ Палестины. И все прогрессивное 
человечество вдруг заговорило, что для 
«справедливого и прочного мира на 
Ближнем Востоке необходимо создать 
«независимое государство» для арабского 
народа Палестины» на 
«оккупированных Израилем территориях 
сектора Газы и Западного берега реки 
Иордан, со столицей в Восточном 
Иерусалиме (пока они были оккупирова-
ны Египтом и Иорданией — это 
«прогрессивному человечеству» не мешало 
— см. на сайте статью «Учебник палестин-
ской истории»). 

Это было исключительно выгодно с точки зрения пропаганды. В глазах 
«прогрессивного человечества» Израиль превращается в »оккупанта», 
«захватчика», «колонизатора». Бандитская Организация Освобожде-
ния Палестины превращается в «национально-освободительное 
движение». А Советский Союз — в «борца за мир» против 
«американского империализма». 

Для более полного видения картины — прочтите на нашем сайте 
статьи «Палестина глазами японца», «Палестина без границ», «Миф об 
Израиле и сионизме», «О какой «исторической Палестине» говорит 
Аббас?». А также ответ «Машиах и право на Землю Израиля».  

Автор текста Валерий Хаймовский 

К 
ак добраться до конца истории, не потеряв голову? 

Здравствуйте! 

Вы сказали на сайте, что со временем темп событий 
увеличивается, потому что мы заканчиваем шестое 

тысячелетие. 

Как выдержать быстрый темп изменений в мире? Только привыка-
ешь к чему-то одному, и вот уже другое. Такое напряжение может 
даже навредить здоровью, а что делать непонятно. 

Как же добраться до конца истории и не потерять голову? 

Леонид 

Ришон ле Цион, Израиль 

В  материалах нашего сайта действительно не раз говорилось о том, 
что интенсивность развития событий растет, а с этим — и чувство 

ускорения происходящего в мире. 

Понять происходящее можно с помощью простой, но глубокой 
аналогии, которая отражает тот исторический этап, на котором мы 
находимся. 

Согласно нашему мировоззрению, шесть дней Творения, с которых 
начинается повествование в Торе — аналогичны периоду в шесть 
тысяч лет, которые должен просуществовать этот, знакомый нам 
материальный мир. 

Уточню, что по еврейскому летоисчислению у нас сейчас — 5784-й год. 
То есть, по сути — исходеэтого этапа человеческой истории. 

Шесть дней Творения — аналогичны шести дням недели, где седьмой, 
завершающий неделю день — шаббат. 

Подготовка к шаббату длится всю неделю, усиливаясь по мере 
приближения к этому дню. Пик работы приходится на пятницу, 
особенно на последние перед шаббатом часы, когда евреи спешат 
закончить все свои многочисленные приготовления к этому самому 
важному дню недели. 

Если мы перенесем субботние приготовления на историческую эпоху 
— обнаружим, что находимся в конце пятницы, на пороге перехода 
в шаббат, по аналогии — в Седьмое тысячелетие. Ускорение ритма 
событий отражает предсубботнюю спешку. А поскольку в «субботнее 
тысячелетие» войдет весь мир, то его, в той или иной мере, ощущают и 
переживают все. 

Ускорение хода событий не началось вчера. Уже прошлый, 20-й век, 
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был отмечен печатью многих грандиозных исторических событий. 
Среди прочего — две мировые войны, революции, взлет и крушение 
коммунистических режимов, распад империй. И — создание 
еврейского государства. Событие, в котором многие видят начала 
процесса Избавления и перехода к Седьмому тысячелетию. 

Параллельно этому — сделан огромный рывок в развитии промыш-
ленности, науки и технологий. 

Начало 21-го века принесло не менее грандиозные изменения — 
войны, всемирная эпидемия короны. 

Но еще большее влияние на мир произвело развитие новых 
технологий, изменив коренным образом нашу повседневную жизнь. 

Известно, что развитие технологий происходит по принципу 
экспоненты. Ускоряясь, нарастает скорость и мощь обработки 
данных, укорачиваются процессы. Новые модели устройств сменяют 
одна другую. Это оказывает воздействие буквально на все сферы 
жизни. 

Глобализация и развитие технологий увеличивают частоту и масштаб 
событий, способствуя тому, что и достижения и угрозы — носят уже 
не местный, но глобальный характер. 

Полагаю, не ошибусь, если предположу, что по мере продвижения по 
этому пути становится все сильней ощущение хрупкости мира. 

Экспонента изменений и событий все круче ползет вверх. Как же 
быть, чтобы не сорваться? Или как Вы написали в письме — не 
потерять голову? 

В этой ситуации стоит позаимствовать правила безопасности на 
корабле, которому угрожает сильный ветер или шторм. Если плохой 
погоды не избежать, к ней, по крайней мере, можно подготовиться. 

В этом случае проверяют прочность судна, задраивают люки, 
проверяют работу различных систем, в том числе, и связь с берегом и 
центром управления. Укрепляют связи между членами экипажа. 
Каждый получает четкое задание, которое при штормовой погоде 
ему следует наилучшим образом выполнять. 

Одному человеку справиться в такой ситуации очень трудно, если 
вообще можно. Ему понадобится внешняя поддержка. Но не менее 
важны — внутреннее спокойствие и оптимизм. 

Мы говорим о евреях. А их нетрудно уподобить команде корабля, 
который тысячелетия «качает на волнах», порой занося в эпицентр 
морской бури. 

Евреев выручает внутренняя стойкость, в основе которой — вера в 
Творца. А также — ощущение общности судьбы, взаимная поддержка 
и единство, которые в трудные моменты проявляются наиболее 
сильно. 

Евреям помогает Тора и ее законы, которые, вне зависимости от 
погодных условий, должны обеспечить еврейскому кораблю 
возможность достичь главной цели. Цель эта — Исправление мира и 
переход в Седьмое тысячелетие. 

Перечислим здесь и более конкретные меры, которые можно 
применить в этой сложной ситуации. 

Прежде всего, важно не терять самообладание и помнить, что 

человек в немалой степени наделен 
способностью к адаптации, которая может 
выручить в трудных обстоятельствах. 
Помочь в этом может внутренняя духовная 
работа и сосредоточенность на целях, 
которые ставит перед ним жизнь и Творец. 

Важно стремиться улавливать главное, не 
давая смыть себя потоком информации. 
Ведь всегда есть некая основная канва, на 
которую насажена цепочка событий. 

Необходимо беречь сознание и душу от 
нагрузок, а также от загрязнения виртуаль-
ным и информационным мусором, 
количество которого поистине бесконечно. 

Нельзя забывать об отдыхе и времени для 
перезагрузки. Евреям таким мощным 
способом «подзарядки» служит шаббат. 

И, пожалуй — самое важное. 

От каждого из нас требуется, чтобы мы 
хранили верность ценностям и принципам, 
отделяя вечное от преходящего. В первую 
очередь — укрепляли в себе и в других веру 
в Творца и в то, что все происходит по Его 
Воле. И что все — к лучшему. 

Осознание этого обеспечит такой якорь, 
который не снесет в море никакой волной...  

Автор текста Михаэль Бергман 

Н 
е сочтите за антисемитизм. 
Просто делаю выводы из Ваших 
слов… 

Уважаемый рав, не сочтите за 
антисемитизм. Просто делаю выводы из 
Ваших слов. 

Вот Вы написали, что когда еврей в 
филантропических целях дает деньги 
неевреям, он не выполняет заповедь о 
цедаке (пожертвование на благородные 
цели и, в первую очередь — на распростра-
нение Торы) и хеседе (осуществление 
доброго дела). 

1. Но вот Вы сами как относились бы к 
людям, для которых помочь еврею не 
является ни благородным ни добрым 
делом? 

2. Стали бы Вы общаться с такими 
людьми? 

3. Доверили бы Вы здоровье свое и своих 
детей врачу, для которого милосердие к 
еврею - не благородное дело? 

4. Проголосовали бы за политика, для 
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которого евреи - не ближние? 

5. Как вообще тогда возможно сосуще-
ствование с евреями в одном государ-
стве? 

6. Как можно нормально жить рядом с 
людьми, для которых подать нищему 
нееврею - не благородное и не доброе 
дело? 

П режде всего, прошу меня извинить за 
то, что я для удобства и большей 

ясности, пронумеровал Ваши вопросы. 

Теперь — к делу. 

Не усматриваю в тексте Вашего письма 
проявлений антисемитизма. Вижу в нем 
лишь некие сложности в усвоении нового 
материала, неумение выстраивать 
рассуждения и делать правильные выводы. 

В составленном мной ответе «Делая добро 
неевреям мы выполняем заповедь?», в 
самом начале, вслед за воспроизведенной 
Вами цитатой буквально сразу написано: 
«Однако следует подчеркнуть, что такие 
его действия могут попадать в другую 
категорию — укрепление мирных связей в 
обществе или — ослабление негативного 
отношения к евреям. Так евреи традицион-
но поступали и поступают во все времена, 
когда живут в нееврейской среде». 

Вы эти слова пропустили? Вы их не прочли? 
Они были Вам непонятны? 

Укрепление мирных связей в обществе… 
Направленная на это деятельность 
представляется Вам негативной, или, быть 
может, ненужной? 

Что подвигло Вас встать в позу обиженного 
и высказать предположения со «знаком 
минус», якобы вытекающие из этих слов. 

По пунктам отвечу на каждое Ваше 
предположение, применительно, как Вы и 
просили, к себе. 

1. Если бы эти люди стремились укреплять 
мирные связи в обществе — я был бы рад, 
что живу среди них. 

2. Общение с такими людьми было бы для 
меня нормальным проявлением 
добрососедских отношений. 

3. Если врач — знающий, опытный, 
добросовестный, внимательный к своим 
пациентам, счел бы что это прекрасный 
врач, которому можно довериться. 

4. Рассматривая деятельность политика, я бы брал в расчет исключи-
тельно его действия, которые приносят пользу всему обществу, и в 
которых не было бы ярко выраженного антисемитизма. 

5. Ситуацию сосуществования с евреями, когда евреи ведут себя, как я 
описал это в том своем ответе, а неевреи отвечают им тем же, я назвал 
бы в определенном смысле «рай на земле». При условии, что люди не 
вредят друг другу и не причиняют друг другу зла.. 

6. Не чувствовал и не чувствую, что вправе ожидать и требовать от 
окружающих четкого определения, что для них — «благородное дело» 
и/или «доброе дело». 

И в заключение рекомендую еще раз внимательно прочитать тот ответ 
и подумать, почему он спровоцировал в Вас такой всплеск негативных 
эмоций...  

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак правильно прекратить общение с девушкой? 

Здравствуйте, уважаемый Рабби! 

Мне нужен Ваш совет, как правильно поступить. 

Я учусь в университете и общаюсь с одной девушкой. Я хочу 
прекратить с ней общение, потому что понимаю, что у нас 
совершенно не совпадают взгляды на мир (я интересуюсь иудаизмом 
и хочу пройти гиюр; ее же все это совсем не интересует) и взгляды 
на семью (она не хочет ни женитьбы, ни детей). 

Я хочу вежливо поговорить с ней о том, что мне тяжело продол-
жать с ней общение, и что не хочу иметь никакие дружеские 
отношения с девушками, как это принято в нашем обществе. Но 
боюсь обидеть ее, к тому же, нам ещё учиться вместе примерно 2 с 
половиной года. 

Подскажите мне, пожалуйста, как правильно поступить? 

Спасибо Вам большое за сайт и за мудрость Торы, которую Вы 
несёте в мир! 

Счастливой Хануки Вам и скорейшего Избавления всему еврейскому 
народу! 

С. 
Россия 

С удя по содержанию Вашего письма, большую часть задуманной 
Вами «программы» Вы уже для себя наметили. 

Действительно, нет никакого смысла продолжать отношения, если Вы 
осознали, что у Вас с той девушкой — разное мировосприятие, разные 
жизненные задачи и устремления. 

Импонирует мне и Ваша забота о ней — стремление обставить разрыв 
так, чтобы для нее это не было болезненным ударом, чтобы это не 
обидело ее. 

Если я Вас правильно понял, Вы не хотите «прятаться» за электронные 
средства общения, предпочитаете сделать это прямо и открыто, глядя 
в глаза. И это, как мне видится — правильно. Односторонняя 
«отповедь» лишает адресата возможности высказаться и быть 
услышанной, а автора «прощального письма» — узнать, как «вторая 
сторона» на него отреагировала. Что для Вас — важно. Особенно — в 
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ситуации, когда оба, и Вы и она, довольно продолжительный срок, 
так или иначе, будете пересекаться, находясь в одном коллективе. 

Итак, дело — за малым: найти нужные слова, которые не покажутся 
обидными, не ранят ее женское достоинство и т.п. Но это «малое», 
как правило, и представляет собой главную сложность при расстава-
нии. 

Ни с Вами, ни с ней, я, естественно, не знаком. Поэтому составлять 
«шпаргалку» для Вас, конечно же, не возьмусь.  

Однако чтобы хоть как-то поддержать Вас — попытаюсь обозначить 
какие-то очень общие принципы, реализация которых в разговоре 
поможет достичь цели, которую Вы перед собой ставите (расстаться 
так, чтобы не обидеть, не рассердить девушку). 

Не начинайте встречу с негатива. Не обрушивайте сразу ей на голову 
свое решение. Сначала поговорите о ее достоинствах, которые Вы 
цените в ней, о том, что она помогла Вам что-то понять, чему-то 
научиться и т.п. 

То есть максимально, насколько можно, продемонстрируйте свое 
уважение к ее личности. 

На следующем этапе — можно частично (на свое усмотрение и по 
ситуации) приоткрыть ей свои серьезные жизненные планы, в 
осуществлении которых, как Вы это сейчас себе представляете, нет 
места романтическим отношениям. И Вы не хотите, чтобы она 
оказалась, что называется, «в режиме ожидания» (тем более — что 
Вам неизвестно, сколько продлится этот период). Ей нужно строить 
свою жизнь без Вас… 

Примерно так видится мне канва такого разговора. Конкретный 
«рисунок» на эту канву можете нанести только Вы сами — с учетом 
своих и ее личностных особенностей. 

Очень важно в ходе этой беседы сохранять спокойствие и доброже-
лательность, не терять самообладание, не скатиться на обмен 
претензиями. С Вашей стороны, их вообще не должно быть. Даже 
если она в чем-то Вас упрекнет — не отвечайте тем же и не 
оправдывайтесь.  

Лучше смолчать или согласиться. 

Главное — постараться, чтобы в результате этой трудной беседы у 
нее не осталось ощущение, что в разрыве есть доля ее вины. 

Необходимо, на мой взгляд, заранее продумать, где и когда для 
такого разговора лучше встретиться.  

Эти, казалось бы, «внешние» факторы способны значимо повлиять на 
настрой его участников — к примеру, помешать сосредоточиться или, 
скажем, внести ненужную в данных обстоятельствах нотку раздражи-
тельности и т.п. 

И, пожалуй — последнее. 

Так как в силу сложившихся обстоятельств Вам с ней придется 
видеться — не стремитесь нарочито ее избегать. Общайтесь так же, 
как общаетесь с другими студентками, которые учатся с Вами в одной 
группе или, скажем, на одном курсе... 

Автор текста Элиягу Эссас  

психология по торе 

Лишь малая доля общения между людьми 
основана на словах, гораздо большую 
часть составляет так называемый 

«язык тела», который предоставляет 
окружающим информацию о человеке 
еще до того, как он начал говорить… 

ЯЗЫК ТЕЛА — КЛЮЧ К КАРЬЕРНОМУ РОСТУ 

Кармин Галло 

П 
редставим, что вы готовитесь к 
очень важному собеседованию, 
которое, как вам кажется, 
радикально изменит ваше 

положение на службе (скажем, вы 
претендуете на более высокую должность и 
должны организовать презентацию своих 
достижений или собираетесь устроиться на 
работу в более престижную фирму). Вы 
уверены, что ваш послужной список 
произведет на потенциального работодате-
ля наилучшее впечатление. Вы готовы 
подробно и красочно рассказать о том, чего 
вы достигли за годы работы в компании, 
которую хотите оставить (или на прежней 
должности). Но еще до того, как вы 
откроете рот, ваше тело успеет рассказать о 
вас очень многое. 

Какую же информацию способен передать 
окружающим «язык тела»? 

Прежде всего — о некоторых чертах вашего 
характера. Как только вы окажетесь в поле 
зрения людей, которые будут с вами 
разговаривать, они тотчас поймут, что вы — 
уверенный в себе, умный, энергичный 
человек. Или, наоборот — мнительный, 
слабовольный и суетливый. 

Лишь малая доля общения основывается на 
словах – 7 процентов, если быть точными. 
Ученые выяснили, что всего 7 процентов 
информации, получаемой в ходе общения, 
несут в себе произносимые собеседниками 
слова, 55 процентов — воспринимается 
визуальным путем (внешний вид, жесты, 
походка и т.п.) и 38 процентов приходится 
на органы слуха (тембр, громкость и 
тоновые оттенки голоса, скорость, с которой 
человек говорит). 

Наилучшее впечатление на окружающих 
производит человек, прекрасно владеющий 
«языком тела». Его поведение всегда 
ассоциируется с уверенностью, компетент-
ностью и целеустремленностью. 
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Не передать словами 

С «языком тела» связана одна проблема — 
иногда он передает совсем не то, что вы 
чувствуете на самом деле. Например, если 
вы прижимаете руки к бокам или держите 
их в карманах, окружающие могут 
интерпретировать это как признак вашей 
неуверенности в себе и в том, о чем вы 
говорите. 

Если во время разговора вы отводите 
взгляд, стараетесь не смотреть на 
собеседника (не потому что не хотите, но 
потому, что вам необходимо заглядывать в 
записи), он может заподозрить вас в 
неискренности. Или, вы, например, 
чувствуя усталость, сутулитесь. Велика 
вероятность того, что эта поза будет 
воспринята как симптом вашей незаинтере-
сованности в обсуждаемом деле. 

С другой стороны, эффективно воспользо-
вавшись «языком тела», вы получаете шанс 
моментально наладить контакт с собесед-
ником, убеждая его в том, что вы знаете, о 
чем говорите, и можете стать надежным 
партнером в реализации той или иной 
задачи. 

Взгляните, скажем, на фотографии 
Рональда Рейгана. Он всегда, даже 
объезжая на лошади свое ранчо, держался 
безукоризненно. Вокруг него постоянно 
царила атмосфера авторитетности, 
оптимизма и веры в собственные силы. 

Лучше один раз увидеть 

Допустим, вы устраиваете презентацию 
своих достижений перед довольно 
большой аудиторией. Помните, что 
каждому присутствующему в зале будет 
интересно слушать вас, если у него 
возникнет ощущение, что вы обращаетесь 
именно к нему. Такое впечатление 
создается «контактом взглядов» и, если 
этот контакт нарушен, слушатель довольно 
быстро утрачивает чувство своей 
«сопричастности», и его внимание 
рассеивается. 

Во время презентации мысленно разбейте 
слушателей на три-четыре группы и 
поочередно обращайтесь к каждой из них. 
Выберите в каждой группе одного человека 
и адресуйте свою речь ему. Те, кто сидит 
рядом с ним, будут думать, что вы смотрите 
прямо на них. 

Поддерживать непрерывный зрительный 

контакт с аудиторией на протяжении всей презентации — дело 
непростое, требующее определенных навыков и подготовки. 

Если вы собираетесь показывать слайды, комментарии к ним следует 
выучить наизусть, иначе вместо прямого общения с публикой вы сами 
будете смотреть на экран, считывая с него необходимую информацию. 
И как можно лучше запомните текст своего выступления, чтобы вам не 
пришлось слишком часто заглядывать в конспект. 

Между вами и вашими слушателями не должно быть никаких 
препятствий. Скрещенные на груди руки, кафедра, стул или компью-
терный монитор становятся преградами, которые мешают установить с 
присутствующими непосредственный контакт. 

Итак, ваша презентация (доклад, лекция) должна проходить под 
знаком открытости. Избавьтесь, насколько это возможно, от всякого 
рода барьеров. Лучше обойтись без кафедры, а если вам необходим 
компьютер, пусть он будет сбоку от вас — чтобы не заслонял вас от 
публики. Знайте, что даже папка, лежащая на столе, за которым вы 
сидите, способна разорвать связь и создать отчужденность. 

Чем живее, тем лучше 

Во время своей презентации позвольте рукам доносить до присутству-
ющих часть информации. Обратите внимание, что выдающиеся 
ораторы жестикулируют больше, чем обычные люди. Один профессор, 
изучающий феномен «языка тела», сказал мне однажды, что сложные 
жесты, при которых обе руки подняты выше талии — признак 
многогранности мышления. Жесты заставляют слушателей поверить 
тому, что произносится с «трибуны». 

Наверняка вам приходилось видеть выступления Билла Клинтона, 
Колина Пауэлла, Тони Блэра и др. Они считаются выдающимися 
ораторами. И отличаются тем, что каждую фразу они сопровождают 
выразительным жестом. 

Телеканал «Си-Спэн» транслирует еженедельные дебаты между 
британским премьер-министром Тони Блэром и членами Палаты 
общин. Достаточно хотя бы раз посмотреть эти дебаты, чтобы 
убедиться, какое огромное значение имеет эффективная жестикуля-
ция. 

Впрочем, не стоит ограничиваться только «взмахами» рук. Во время 
презентации и тело способно стать вашим союзником. Имеющие успех 
ораторы передвигаются по залу, из зала указывают на слайды, 
дотрагиваются до плеча слушателя, то есть — всячески стараются 
сократить дистанцию и приблизиться к публике. 

Даже если ваши видеоматериалы не представляют особого интереса 
для непосвященных, они с удовольствием просмотрят их, если вы 
будете вести себя соответствующим образом. 

Сидя или стоя, следите за своей осанкой. Некрасивая или слишком 
расслабленная поза часто ассоциируется с неуверенностью или 
отсутствием интереса к происходящему. 

Например, если во время собеседования вы откинетесь на спинку 
стула, ваш потенциальный работодатель может предположить, что вы 
ленивы или и же не слишком заинтересованы в получении вакантной 
должности. 

Не опускайте голову, и держите спину прямо. Если вы сядете на край 
стула и слегка наклонитесь вперед, вы тем самым продемонстрируете 
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свою заинтересованность и энтузиазм. 

Учиться никогда не поздно 

Однажды меня попросили помочь человеку подготовиться к 
серьезной презентации. Он должен был выступить перед крупнейши-
ми вкладчиками компании, в которой он работал. 

Он собрал интереснейший материал. Но мне сразу же бросилось в 
глаза, что само понятие «язык тела» для него просто не существует. 
Репетируя передо мной, этот человек постоянно смотрел в пол, не 
вынимал руки из карманов, и, разговаривая, покачивался вперед-
назад. Словом — являл собой образец никудышного оратора. И если 
не знать, что человек просто не умеет вести себя на публике, можно 
было бы подумать, что он неуверен в себе и плохо ориентируется в 
проблемах, о которых собирался говорить. 

Мы записали его тренировочное выступление на видео и вместе 
просмотрели кассету. Потом началась кропотливая работа над его 
осанкой, жестами, выражением лица и глаз, его готовностью 
открыться аудитории. 

Результаты нашей работы не заставили себя ждать — его презента-
ция прошла «на ура». Он постоянно поддерживал визуальный 
контакт со своими слушателями, перемежал речь уверенными, 
осмысленными жестами. Вся его поза выражала силу, авторитетность 
и компетентность. 

Этот пример привожу здесь для того, чтобы те, кто пока не владеет 
«языком тела», не отчаивались, но — взялись за учебу, упорно 
вырабатывая в себе определенные навыки. 

Если вы уделите этому не меньше внимания, чем содержанию ваших 
речей (перед аудиторией, перед коллегами, перед начальником, 
перед потенциальными работодателями), вы не успеете оглянуться, 
как ваше влияние в трудовом коллективе начнет возрастать… 

Еженедельник «Бизнес Уик», США 

Перевод с английского 

Культура. Личность. Этика 

Однажды 1 апреля в одной из французских газет появилось 
объявление: «Завтра состоится распродажа пластинок с записью 

спектаклей Марселя Марсо». Наутро в соответствующих 
магазинах выстроились очереди желающих купить пластинку 

великого артиста, запечатлевшую искусство тишины… 

ПОЭТ ТИШИНЫ 

М 
арсель Марсо родился 22 марта 1923 года в Страсбур-
ге, в еврейской семье. Назвали его Исер, но для друзей 
он был Маркел (во французском варианте — Марсель). 

О своей матери он рассказывал: «Моя мать родилась 
недалеко от Коломыи, — рассказывал Марсель. — Точнее — в 
Яблуневе (Ивано-Франковская область). Звали ее Ханся, по-
французски говорили — Шансья, девичья фамилия — Верберг... Когда 
ей исполнилось восемь лет, семья переехала в Эльзас, который тогда 
принадлежал Германии. Именно там мама повстречалась с моим 
отцом. А вот я уже родился в Страсбурге, когда тот опять стал 
французским. Вот такая судьба!». 

Когда мальчику исполнилось пятнадцать, 
семье пришлось бежать уже от немцев. 
Отцу (он был шохетом, то есть — 
резником) спастись не удалось. Он погиб в 
Освенциме. Марсель и его брат Ален 
избежали депортации, взяв себе для 
поддельных паспортов фамилию наполео-
новского генерала — Марсо. 

«Страсбург опустел, — вспоминал актер. — 
Мои родители вместе со мной отправились 
на юг Франции. Я понимал, что война 
ужасна, и мы это ощутили на себе. Но в 
семнадцать лет я пошел в Сопротивление, а 
после освобождения Парижа — вступил во 
Французскую национальную армию». 

Марселю было двадцать лет, когда он, 
благодаря уникальному дару — мгновенно 
менять выражение лица и походку — 
переправил в Швейцарию и спас более 
семидесяти еврейских детей. С риском для 
жизни он проходил мимо постового, а тот 
всякий раз принимал его за другого 
человека. 

В 1944 году вместе с американскими 
солдатами юноша воевал за освобождение 
Франции, служил переводчиком генерала 
де Голля. В перерывах между сражениями 
он выступал перед воинами. Артист хорошо 
помнил свое первое большое выступление: 
«Когда боевые действия закончились, — 
рассказывал он, — я показал несколько 
пантомимических номеров трем тысячам 
американских солдат. Тогда же появилась и 
первая рецензия в газете «Старз энд 
страйпс». 

Так началась его профессиональная 
карьера. 

«Мой друг спросил меня: «Что ты будешь 
делать после войны?». Я ответил: 
«Заниматься пантомимой. Я чувствую, что в 
пантомиме мое призвание». 

Он посещал Школу декоративных искусств в 
Лиможе, затем учился в парижском Театре 
Сары Бернар у режиссера Шарля Дюллена и 
актера Этьена Декру (именно Декру обучил 
Марсо искусству пантомимы). 

Марсо получил всемирную известность, 
создав в 1947 году образ Бипа — белоли-
цего клоуна в полосатом свитере и 
потрепанной шляпе. В ответ на вопрос о 
поисках образа «маленького человека», 
мим сказал, что придумал этого персонажа 
по воспоминаниям детства. 
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Критики нередко отмечали, что в истинном 
французе Марсо всегда оставалось что-то 
от маленького еврейского мальчика, 
выросшего в Страсбурге. 

В 1949 году Марсо собрал труппу 
«Содружество мимов» — единственный в 
то время театр пантомимы в мире. Он 
работал с ним до 1960 года. Отдельные 
сценки Марсо складывал в спектакли. В 
качестве продюсера, режиссера и актера он 
вместе со своей труппой создал 26 
драматических пантомим. В их числе — 
«Пьеро с Монмартра», «Три парика», 
«Ломбард», «14 июля», «Волк Цу-Ку-Ми», 
«Париж плачет, Париж смеется» и «Дон 
Жуан» (по мотивам пьесы Тирсо де 
Молины). Была среди этих пантомим и 
«Шинель» (по Н.В. Гоголю). 

После 1960 года Марсо выступал с 
сольными концертами мимических 
миниатюр и занимался педагогической 
деятельностью. 

Несколько раз артист приезжал в Советский 
Союз и, как это часто бывало с деятелями 
культуры, прорывавшимися сквозь 
железный занавес, оказал огромное 
влияние на местные умы. Ему стали 
подражать. Своим главным учителем 
считал его известный не только в России, но 
и за рубежом, талантливый российский 
мим Борис Амарантов. Созданный им 
образ «Ке-ля-ля» во многом напоминал 
«Бипа». Марсо восторженно отзывался об 
Амарантове и приглашал его в свой театр… 
А молодой тогда артист Сергей Юрский в 
одном из спектаклей БДТ, воспользовав-
шись пластическим стилем Марселя Марсо, 
воплотил образ Адама. 

Природа щедро одарила Марселя Марсо 
разнообразными художественными 
способностями. 

«Я долго сомневался, кем стать — мимом 
или художником, — признавался Марсо. — 
Часы отдыха я провожу за мольбертом. В 
свое время написал книгу «История Бипа», 
которую сам проиллюстрировал. Она была 
переведена на семь языков». 

Среди его публикаций — книги рисунков и 
сочиненных им стихов с авторскими 
иллюстрациями, включая «Балладу о 
Париже и мире», «Фантазии Бипа», 
«Пимпорелло» и «Третий глаз». 

Великий Марсо вдохновил многих артистов 
и воспитал множество учеников. С особой 

нежностью он относился к израильским артистам — миму Ханоху 
Розену и киноактеру Шайке Офиру, которые учились у мастера в 
Париже. Кроме того, с Израилем Марсо связывали и родственные 
отношения: много лет назад на Землю Обетованную приехала из 
Германии двоюродная сестра Марселя. В Израиле она родила дочь, 
которая стала впоследствии одной из самых известных израильских 
певиц — Ярденну Харази. 

На вопрос о том, отозвалось ли каким-то образом на его жизни 
еврейское происхождение, Марсель Марсо отвечал: «Ребенком я 
сталкивался с антисемитизмом. Во время оккупации Франции моего 
отца депортировали и отправили в Освенцим, как многих тысяч 
евреев, среди которых могли быть Эйнштейны, будущие создатели 
лекарств от рака и СПИДа. В 1944 году мой отец погиб в концлагере, и 
я оплакиваю его. Для мира он — один из миллионов безымянных 
страдальцев, замученных нацистами. А для меня — человек, которому 
я посвятил всю свою деятельность». 

Марсель Марсо скончался в Париже 23 сентября 2007 года в возрасте 
84 лет. Один из некрологов, опубликованный французским изданием 
«20 minutes», был озаглавлен «Марсо молчалив, как никогда»… 

Использованы материалы сайтов: http://news.liga.net/, http://
www.lechaim.ru, http://www.lenta.ru, ru.wikipedia.org/ 

Женская рубрика 

Глава Вайехи.  

К 
огда приходит еврею время покинуть наш мир, чистая и 
возвышенная, его душа начинает чувствовать это за 30 дней 
до того, как она покинет его тело и присоединится к миру 
душ.  

В это время, поток света, который получает, душа сверху слабеет, так, 
что его тело начинает чувствовать некую слабость.  

Но все это касается только праведников, души которых предельно 
чисты, а тело которых способно чувствовать изменения, которые 
происходят в его душе.  

Таким праведником был наш праотец Яаков.  

Всевышний подарил ему 17 лет благополучия в Египте, 17 лет, в 
которые с ним в Египте пребывала Шхина (Божественное присутствие).  

Когда наш праотец Яаков почувствовал, что приближается день его 
смерти, что прерывается связь его души с нашим нижним миром, что 
свет высших миров уже не находится вокруг него, как это было 
раньше, он позвал своего сына Йосефа и взял с него клятву похоронить 
его со своими отцами в их гробнице.  

Почему он должен был взять с него клятву? Неужели Йосеф и его 
братья не похоронили бы его в гробнице его отцов, согласно простой 
его просьбе.  

Слово клятва ( )שבועהсвязано с цифрой семь ( .)שבעА семь – это семь 
проявлений Всевышнего в нашем мире, которые мы можем ощутить, 
которыми мы можем воспользоваться.  

Взять клятву – это значит вложить всю значимость и силу проявлений 
Творца в свою просьбу, придать ей Вселенское значение.  
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Ведь пещера Махпела, в которой похоронены наши праотцы 
находится на пересечении этого мира и будущего, в ней скрыты 
тайны не только нашего мира, но и всех высших духовных миров.  

В ней, кроме Авраама и Ицхака похоронен и первый человек Адам.  

А у Яакова с ним особая связь. Ведь 130 лет своей жизни, до того, как 
Яаков спустился в Египет, он прожил в муках и страданиях, подобно 
тому, как первый человек прожил свои 130 лет после своего падения.  

Возможно, эти 130 лет жизни Яакова, так или иначе, исправили 
ошибку первого человека, ведь за ними, как вознаграждение Небес 
последовали 17 благополучных лет.  

Итак, наш праотец Яаков в духовном тесно связан со всеми, кто 
покоится в пещере Махпела. И по причине того, что важность его 
захоронения в ней имеет Вселенское значение, Яаков берёт с Йосефа 
клятву похоронить его там.  

Когда человек приближается к дню своей смерти, ему хочется 
позаботиться о своих близких, дать им благословение на их 
дальнейший жизненный путь, дать им благословение на продолже-
ние дела отца - исправлять этот мир.  

Яаков начал свое благословение с сыновей Йосефа – Менаше и 
Эфраима.  

Он поднимает их на уровень своих сыновей и тем самым Йосеф 
получает двойной удел в наследстве своего отца.  

Благословляя сыновей Йосефа, он дает предпочтение Эфраиму. Его 
руки, как будто сами понимают это. Ведь тело Яакова стало 
разумным. Оно потянулось за своей высокой душой, а она продикто-
вала кого из сыновей Йосефа выделить.  

Сыновья Йосефа, Эфраим и Менаши, несмотря на то, что получили 
благословение не по старшинству, сохранили любовь друг другу. 
Этим они исправили зависть между Каином и Эвелем, ненависть 
между Ишмаэлем и Ицхаком, между Эйсавом и Яаковом, братьями 
Йосефа, которые продали его в рабство.  

Яаков собирает всех своих сыновей, чтобы благословить их и открыть 
им то, что произойдёт с ними в конце дней. Ведь душа Яакова знает 
тайны мироздания, чувствует структуру духовных миров и понимает в 
духовном к чему всё должно прийти.  

И благословение своим сыновьям он даёт в соответствии с этим 
видением.  

И хоть не видно явно, что Яаков говорит о том, что будет в конце 
дней, но эту информацию он спрятал в тех благословениях, которые 
он дает своим сыновьям, коленам Израиля.  

Когда Яаков дает благословение своим сыновьям, он приподнимает-
ся над нашим миром, в котором царят разъединение и разобщение, 
он приобщается к полному единству с Создателем.  

Поэтому и сыновья его, которые живут в мире раздробленности, не 
могут до конца понять его благословений.  

Но Яаков хочет, чтобы они все собрались вместе, чтобы весь народ в 
будущем собрался вместе и стал одной душой, чтобы собрал все 
осколки, отделившиеся от Небесного корня, и тогда обязательно 
настанет Геула, которую мы ждём из поколения в поколение.  

Счастливого пути! 

 Автор текста Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее окончание войны, за 
возвращение всех наших солдат живыми 
и здоровыми, за возвращение всех наших 

пленных, за поднятие душ умерших в 
этот тяжелый период. 

Посвящается возвышению души Ривка 
бат Авраам 

Цель эц тамар 

Недельная глава Вайехи  

В 
 нашей недельной главе Ваихи 
описан момент, когда Яаков даёт 
благословение Менаше и 
Эфраиму. И вместо того, чтобы 

положить правую руку на голову первенца 
Менаше, а левую на Эфраима, он 
перекрещивает руки и кладёт правую руку 
на голову Эфраима. Йосеф поднимает 
правую руку отца, чтобы переложить на 
Менаше, но Яаков говорит: «знаю, сын мой, 
знаю».  

Мудрецы в мидраше говорят, что в этих 
словах заключается следующий смысл: «ты 
хочешь победить мою правую руку- ту 
самую, которой я победил ангела Эсава?!» 

Но почему так решили мудрецы? Ведь 
Йосеф не собирался мериться силой с 
Яаковом. Все, что он хотел- чтобы Яаков 
благословил правой рукой старшего сына - 
первенца.  

Оказывается, между Яаковом и Йосефом 
был спор. 

Человек живёт в материальном мире идея 
того, чтобы обеспечивать себя всем 
необходимым, он должен заниматься 
земным делами: копать, сеять, жать, и т.д. 
для этого им дано тело. С другой стороны, 
человек не может существовать без 
духовности - тело не может жить без души. 
И спор между Яаковом и Йосефом был о 
том, что главнее материя или духовность. 

Старший сын Йосефа Менаше был очень 
проворным и смекалистым. Он во всем 
помогал своему отцу и был "правой рукой" 
Йосефа во всем, чем он занимался. Заслуга 
его в глазах отца была велика. Ведь по сути, 
Менаше помогал ему управлять целой 
страной. И не просто страной, а страной 
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идолопоклонников и колдунов. То есть 
другими словами, благодаря помощи 
Менаше, Иосефу удалось подчинить себе 
злые силы. И, разумеется, он считал, что 
именно Менаше должен заслуженно 
получить благословение от Яакова. 

А младший брат Менаше - Эфраим. Он, в 
отличие от брата, занимался духовностью и 
посвятил себя изучению Торы. И Йосеф 
считал, что перво-наперво, надо устойчиво 
стоять на земле, например, надо приобре-
сти профессию, и чтобы ни от кого не 
зависеть, и тогда можно заниматься Торой.  

И Йосеф был бы прав, если бы не одно 
"но". У самого Яакова был горький опыт с 
Эсавом. Именно Эсаву были близки 
материальные услады. Он занимался 
мирскими делами, промышлял охотой, 
считал, что человек должен в первую 
очередь научиться обеспечивать себя 
материально, выучить профессию, 
например. И у него при этом не было 
никаких позывов заниматься духовностью.  

Яаков же был его родным братом, но вся 
его жизнь была в учебе Торы и в духовных 
постижениях. А уже потом, когда есть 
полноценная духовная база, можно 
обучаться профессии параллельно с Торой. 
И Яаков говорит Йосефу: «не думай, что ты 
первый пришёл к такому выводу, что 
материя должна быть раньше духовности. 
Это идеология моего брата Эсава. Именно 
по этой причине состоялась наша духовная 
борьба (с Ангелом Эсава), в которой я 
победил. Победил своей правой рукой. И 
теперь ты хочешь, чтобы я переложил эту 
руку на Менаше? Этого не произойдёт. 
Именно Эфраим будет благословлен этой 
рукой. Тора во главе всего.»  

Автор текста Тамар Антопольски 

Статья посвящается скорейшему 
завершению войны, возвращению наших 

пленных, 

возвращению всех наших солдат в 
целости и невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, 
поднятию души погибших.  

А также 

За скорейшее выздоровление:  

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

Посвящается илуй нешама: 

тинок бен Элиэзер и Эня Лея 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

ШОКОЛАДНЫЙ ТОРТ ПАРВЕ 

(Кухонный комбайн) 

И нгредиенты: 

• 2/3 стакана темного какао (чистый какао, без сахара) 

• 2 1/4 стакана муки 

• 2 стакана сахара (я кладу половину) 

• 1 1/2 чайной ложки разрыхлителя 

• 1 1/2 чайной ложки пищевой соды 

• 3/4 чайной ложки соли 

• 1 1/2 чайной ложки растворимого кофе 

• 1 1/2 стакана воды 

• 3 яйца 

• 1 1/4 стакана масла 

П риготовление: 

1. Используйте нож для замешивания теста в кухонном комбайне: 
смешайте все сухие ингредиенты в чаше комбайна. Обрабатывайте до 
однородного состояния, около 10 секунд. Добавьте воду и яйца. 
Запустите процессор и добавьте масло через подающую трубку во 
время работы машины. Взбивайте тесто в течение 45 секунд. Не 
переборщите с перемешиванием. 

2. Вылейте тесто в хорошо смазанную маслом 10-дюймовую форму 
или форму Бандта на 12 чашек. Выпекайте при температуре 350 
градусов по Фаренгейту/ 175 по Цельсиусу в течение 55–60 минут, пока 
не будут готовы тесты на торт. Остудить в течение 20 минут, прежде 
чем вынимать пирог из формы. 

.Хорошо переносит замораживание 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

Поддержать ближнего 

Ч 
ем меньше мы говорим, тем лучше. Но если мы видим, что 
кто-то удручен и грустен, то большая заповедь - поднять его 
настроение, сердечно поговорив с ним. 

Зачем учиться? 

Человек может сделать вывод: "Зачем я буду усердно изучать 
сложные законы о лашон-ара? Лучше буду молчать, этого достаточ-
но!" 

Так считать - заблуждение. Очень часто человек обязан сообщить 
информацию, которая в других случаях будет считаться лашон-ара. 
Мы можем правильно действовать в любой ситуации, лишь хорошо 
ориентируясь в законах. 

Учеба предотвращает ошибки 

Необходимо изучать то, что говорили наши мудрецы о важности 
воздержания от лашон-ара. Но одного этого недостаточно. Даже 
если человек осознал всю серьезность греха злословия, он будет 
часто ошибаться, если плохо знает законы. Собственное разумение 
может оказать плохую услугу, ибо человек склонен оправдывать свои 
ошибки. Поэтому необходимо учиться! 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Жизнь и проживание 

В 
 этой статье речь пойдёт о недельной главе “Ваехи”, которая 
описывает последние 17 лет жизни Яакова в Египте. Эта 
глава посвящена тому, как мы понимаем жизнь. В Талмуде 
есть отдельное высказывание, что Яаков не умер, а живёт в 

своих сыновьях. Все они были праведными людьми, несмотря на 
ошибки, которые некоторые из них совершили. Яаков находился на 
таком высоком уровне, что его душа не покинула тело в той форме, в 
какой это происходит с обычными людьми. Это отдельная тема, и, 
говоря простым языком, Яаков умер, что и суммирует его подход к 
жизни.  

 Начнём с предыдущей недельной главы. Помните, Яаков приходит с 
братьями Йосефа в Египет, и Йосеф приводит Яакова к фараону. 
Почему фараон так заинтересован увидеть Яакова? В Мидраше 
говорится, что голод ослаб или прекратился, пока Яаков был жив. 
Кстати, есть мнение, что потом опять наступил голод, потому что 
было пророчество на семь лет, то есть голод усилился после смерти 
Яакова. Это послужило неким толчком к началу антисемитизму. 
Яаков приходит в Египет, приближается к Нилу, и воды Нила 
поднимаются к нему. А, как мы знаем, для египтян Нил был 
божеством. Поэтому Яаков воспринимался египтянами как святой 
человек необычайной духовной силы, и фараон хотел его видеть. 
Яаков, кстати, благословляет фараона, чтобы и к фараону Нил 
поднимался. 

Казалось бы, фараон должен был спросить Яакова, как он добрался 
до Египта, как дела, но вместо этого фараон задаёт ему очень 
странный вопрос: 

«И сказал фараон Яакову: "Сколько лет 
жизни твоей?" (Берешит 47:8). 

 Одно из объяснений этому, так говорит 
Хазаль, то есть мудрецы Мишны и Талмуда, 
что Яаков выглядит очень старым 
человеком. Он пережил много тяжёлых 
моментов, поэтому фараон поинтересовал-
ся сколько ему лет. 

«И сказал Яаков фараону: "Дней жизни 
моей сто тридцать лет. Немноги и 
злополучны были дни жизни моей и не 
достигли годов жизни отцов моих во дни 
их"». 

 Обратите внимание, фараон спрашивает 
Яакова про дни его жизни, то есть сколько 
лет он живёт на белом свете. Яаков 
разделяет свои годы на “мегурим” и “xаим”, 
сколько он прожил и сколько жил. В этом 
заложена очень глубокая идея. Здесь два 
раза употребляется слово “хаим” и 
“мигурим”, и Яаков это подчёркивает. Не 
понятно, почему вдруг Яаков рассказывает 
фараону про проживание и про жизнь? Он 
на светском приёме, и что это за дискуссия 
такая? Если вдуматься, то мы поймём, что 
Яаков говорит фараону очень глубокие 
слова. Фараон спрашивает: «Почему ты 
выглядишь таким старым человеком?» 
Яаков отвечает: «Ты знаешь, я прожил 130 
лет, но дни, в которые я жил, их было очень 
немного, и меньше дней жизни, чем у моих 
праотцов». 

 Что такое проживание, и что такое жизнь? 
Вспоминается старый еврейский анекдот о 
том, как в тяжелые послевоенные годы шёл 
старый еврей по городу. К нему подошли 
пионеры и спросили его: «Товарищ 
Рабинович, есть ли жизнь на Марсе?» 
Пионеры возвращались после кружка и 
спорили об этом. Еврей посмотрел на них и 
ответил: «Тоже нет». 

 Можно вспомнить и мультсериал 
«Смешарики», где был энциклопедист лось-
ученый Лосяш, который якобы все знал. Он 
отвечал на все вопросы, знал размер атома, 
дату французской революции, а также 
разные иностранные языки. Его решили 
разыграть, оторвали листочек календаря, 
там было 17 февраля, и спросили: «Что 
было 17 февраля?» А он вдруг говорит: «Я 
не помню, что было в этот день». Тогда его 
спросили: «А какие дни жизни ты 
помнишь?» 

 Яаков помнил немногие дни своей жизни, 
которые были достаточно яркими. Человек 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   19 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

может быть переполнен информаций, 
являясь при этом активным и успешным, но 
дни жизни, которые для него важны, когда 
он не просто проживал, а именно жил, 
немногочисленны. Возможно, так 
произошло по его вине, а, возможно, и нет. 
Яаков говорит фараону, что «жизнь я 
прожил 130 лет». По меркам того времени, 
это выше среднего. Однако дней жизни, 
когда Яаков действительно ощущал жизнь 
и влиял на мир в максимальной форме, 
было немного, меньше, чем у его праотцов. 
Возможно, Яаков говорит это фараону, 
потому что фараон полностью сконцентри-
рован на нашем мире. Он полностью 
“мигурим”, у него большой дворец, рабы. 
Египтяне верили, что материальный мир 
очень важен, и их тело имеет большое 
значение. Спорным является вопрос, в 
какой степени они воспринимали понятие 
души. Или в частичной форме, или в том, 
что души потом ещё куда-то мигрируют или 
переселяются. Египтяне считали, что тело 
индивидуально и очень важно. 

Яаков в такой вежливой форме показывает 
фараону и всем нам совершенно другой 
взгляд на жизнь. Фараон — это не просто 
историческое лицо, но и некая сила. Про 
него сказано: «Я своею собственною 
рукою». Это значит, он не ждёт милости от 
природы и даже во сне стоит над Нилом. 

При описании последних лет жизни Яакова 
сказано: «И жил Яаков в стране египетской 
семнадцать лет. И было дней Яакова, годов 
жизни его, сто сорок семь лет» (Берешит 
47:28). Здесь просто сухая арифметика и 
больше ничего. Это были самые, возможно, 
благополучные годы жизни Яакова. Сложно 
представить, насколько хорошими были 
годы его детства до начала конфронтации с 
Эсавом. Но после этого сознательная жизнь 
Яакова — это самые благополучные годы 
его жизни. Тем не менее Тора об этом 
практически ничего не говорит. 

Тора подробно рассказывает обо всех 
кризисах, трагедиях и препятствиях. Это не 
исключение, а, скорее, правило и 
закономерность в Торе. Интересно, что 
Яаков подчеркнул, что дни его жизни 
“немноги и злополучны”, и тем не менее 
Тора концентрируется именно на этом 
периоде жизни Яакова. Потому что на 
самом деле именно через это время 
человек в очень большой степени влияет на 
мир и осуществляет свою миссию в жизни. 

Никому не стоит искать сложностей, но они приходят в той или иной 
форме в жизнь каждого человека. Вы можете услышать такой термин 
«тикун нешама». Это значит, что через испытания мы должны 
исправить свои отрицательные качества. Мудрецы приводят пример. 
Оливковое масло символизирует мудрость, и именно им зажигают 
Менору. В идеале это лучшее масло для зажигания ханукальных 
свечей. Почему? Потому что его выдавливают из маслин под 
давлением. Эту ситуацию мудрецы сравнивают с еврейским народом, 
когда тот находится давлением. Например, скоро Пурим, и царь 
Ахашверош снял кольцо и дал возможность Аману подписать закон по 
уничтожению всех евреев. Это создало беспрецедентное давление на 
евреев и сделало для еврейского народа больше, чем все пророки. 
Конечно, никто не ищет такого давления, но оно тоже часть нашей 
жизни, хотя, возможно, не в такой степени, как в Пурим. 

Есть ещё один интересный момент в нашей недельной главе. Перед 
смертью Яаков-авину собрал вокруг себя сыновей с намерением 
сообщить им сокровенную тайну грядущего спасения «бикеш легалот 
ла-хем эт а-кец». Яаков хотел раскрыть им, когда придёт Машиах. 
Всевышний не дал ему это сделать в полной мере. Возникает вопрос: 
зачем Яаков пытался рассказать сыновьям об этом? Комментаторы 
считают, что речь шла об очень долгом процессе. Евреи только 
поселились в Египте, закончился голод, и вдруг им сообщают: “Не 
волнуйтесь, будет 80 лет ужасного рабства, детей станут в стены 
замуровывать, потом вы выйдите, дальше — 40 лет в пустыне. Вы 
придёте в землю Израиля, там будут войны, период судей, построите 
Храм, будут праведные неправедные цари. Храм будет разрушен. 
Пурим будет, когда чуть всех не уничтожили, народ расколется на 12 
колен, потом изгнание. Но вы не волнуйтесь...» Как и зачем такое 
говорить? Почему надо было рассказывать евреям, когда настанет 
Избавление? 

Рабейну Бахья задаёт вопрос: “Почему это нужно было им сказать?” 
Потому что на евреев надвигалась тьма, так как они находились всё 
ещё в галуте. С одной стороны, для Йосефа его личный галут 
закончился тем, что он объединился с братьями, но для всего народа 
галут только начался. Яаков считает, что у каждого галута, и у этого в 
том числе, есть “кец”, то есть точно рассчитанное время, когда он 
закончится. Мы можем приблизить это время. Это революционная 
идея как в древнем, так и в нашем мире, которая показывает, что есть 
определённые временные и духовные границы. И как только эти 
границы достигаются, реальность резко меняется. Еврейский день 
начинается с вечера. Это показывает, как и модель с Йосефом, что 
изгнание (тяжесть) и египетское рабство, предшествовали Исходу и 
формированию народа. Так ночь предшествует дню, а в не еврейском 
календаре день предшествует ночи. Почему? Потому что мы видим, 
что любая империя подобна солнцу: она поднимается, усиливается, 
доходит до зенита, а потом начинает идти на спад. Таким образом, 
империя идет к закату быстро или постепенно. Это общее правило. 

У евреев есть исторический опыт «ночи»: жить в рабстве или в 
нехорошее и сложное время. Поэтому, возможно, евреям легче 
пережить спад и дожить до следующего восхода. Яаков хотел сказать 
сыновьям, что у каждого спада и каждой тьмы есть граница. 
Всевышний говорит об этом в Торе. По мнению Сфат Эмета, если бы Он 
не мог ответить, то зачем это писать, что там будет. Существуют 
границы тьмы, но мы по разным причинам не можем знать о них. 
Такое знание в этом мире не нужно нам, и мы не можем понять, как и 
когда эта граница настанет. Но мы должны осознавать, что, как только 
мы закончим свою духовную работу, это может наступить буквально 
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сразу, например, завтра или сегодня, то есть в любой момент или в 
определённое время. 

Маараль говорит, что в духовном плане галут — это не естественное 
состояние. Поэтому это искусственное, не явственное положение 
должно закончиться, ведь на самом деле оно существует только в 
грубом материальном мире. В некотором смысле евреи жили и 
живут в материальном мире, но они должны быть связаны с 
понятием “кец” и с утверждением, что Всевышний присутствует. 
Шхина тоже уходит в галут, и в скрытой форме Всевышний присут-
ствует в жизни людей, которые должны быть связаны с более 
высокой духовной реальностью. Есть такое понятие «духовный 
Иерусалим» и «духовный Храм». Мидраш говорит, что Третий Храм 
существует, он находится в духовном мире и ждёт момента 
спуститься. Это намёк на то, что есть более высокая духовная 
реальность, и мы не должны упускать это из вида. Это то, что Яаков 
говорил сыновьям. 

В заключение посмотрим на несколько интересных моментов. 
Прежде всего, есть “мигурим” и “ хаим”. Можно жить, проживать, и, 
казалось бы, успешно жить полностью погруженными в материаль-
ный мир, как жил фараон. Но это не жизнь, с точки зрения Торы, это 
проживание. А жизнь — вот эти дни и моменты, которые мы 
запоминаем или изменяем себя. Мы должны не забывать этого, ведь 
мы всегда просим в молитвах на Рош а-Шана «хаим ве-хесед». Мы 
выбираем жизнь, а не проживание. Тора обращает наше внимание на 
сложности и проблемы, которые обычно присутствуют в жизни 
каждого человека. Тем не менее Яаков по причинах, которые 
известны только Всевышнему, выделил только последние семна-
дцать лет, когда у него была очень спокойная жизнь. Тора сконцен-
трирована не только на победах Яакова, но и на его проблемах и 
ошибках. Об этом говорится в Мидраше. Не надо забывать, что у 
каждой проблемы и сложности существует грань (“кец”). Всевышний 
всегда с нами, Он присутствует даже в самой темной реальности. 

Мы живём в состоянии “мигурим” и ежедневно занимаемся 
житейскими делами. Этого никто не может избежать, но мы должны 
помнить, что есть “хаим”, более высокая духовная реальность. И я 
вам всем от души желаю этого! 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Три условия... 

(26.12-23) В опубликованной несколько дней 
назад в газете "Wall Street Journal" программ-
ной статье о будущем сектора Газы таким, 
каким его видит Израиль, премьер-министр 
Биньямин Нетаниягу изложил три главные 
предпосылки, которые необходимы для 
установления мира и безопасности в Газе и на 
ее границах. 

Они заключаются в "уничтожении ХАМАСа, 
демилитаризации Газы и дерадикализации 

всего палестинского общества". 

Касаясь раздающихся (в том числе и в 
Вашингтоне), предложений об участии 
Палестинской автономии в управлении 
Газой после войны, Нетаниягу подчеркнул 
нереалистичность подобных предложений. 
Надежда на то, что Палестинская автономия 
демилитаризует Газу - несбыточная мечта, - 
отметил израильский премьер. - Палестин-
ская автономия, в настоящее время, 
финансирует и прославляет терроризм в 
Иудее и Самарии и учит палестинских детей 
стремиться к уничтожению Израиля. 

Нетаниягу следующим образом описал 
послевоенную Газу: как только ХАМАС 
будет уничтожен, Газа будет демилитаризо-
вана, а палестинское общество начнет 
процесс дерадикализации, после чего 
"перспективы более широкого мира на 
Ближнем Востоке станут реальностью". 

Мы хотели бы отметить, 
что очерченные израиль-

ским премьером перспективы для Газы 
почти дословно перекликаются с 
имеющимися в наших материалах 
оценками того, что необходимо бу-
дет сделать Израилю в Газе после 
окончания войны (см. на сайте, к примеру, 
материал "Премьер-министр ПА сказал 
правду" — 12.11.23). 

Единственным терминологическим 
отличием наших формулировок от плана 
Нетаниягу является то, что использованный 
нами ( с отсылкой на историю послевоен-
ных Германии и Японии) термин 
"денацификация" в трактовке израильско-
го премьера звучит как 
"дерадикализация". Что, в некотором 
смысле, ещё более точно описывает 
данное действие в применении к 
идеологии ислама.  

В любом случае, смысл этого процесса 
ясен: изменение десятилетиями господ-
ствующего в культуре, общественной 

жизни, образовании и политике 
арабов Газы нарратива, главным 
содержанием которого является 
уничтожение Израиля и его 
еврейского населения - как главной 
"национальной задачи" палестин-
цев. 

Весьма закономерно, что обосновы-
вая необходимость и оправданность 
процесса дерадикализации, 
Биньямин Нетаниягу (так же, как и 

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-23/12.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=11-23/12.htm
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мы) обратился к урокам Второй Мировой 
войны и напомнил об успешной 
"дерадикализации", которая была 
проведена в Германии и Японии после 
победы союзников во Второй мировой 
войне, и привела к тому, что "сегодня оба 
государства являются передовыми 
странами, надёжными союзниками США и 
способствуют миру, стабильности и 
процветанию в Европе и Азии". 

Нетаниягу привёл ещё один пример 
успешной дерадикализации, толчок к 
которой дали трагические события 11 
сентября 2001г.  

Тогда, отметил израильский лидер, 
дальновидные арабские лидеры в 
Персидском заливе (судя по всему, 
имеются в виду власти Саудовской 
Аравии, Бахрейна и Объединенных 
Арабских Эмиратов - Evrey com) возглави-
ли усилия по дерадикализации своих 
обществ и преобразованию своих стран.  

В статье Нетаниягу также 
уделил внимание и чисто 

военным и стратегическим аспектам 
обеспечения безопасности Израиля после 
войны. Отмечая, что Израиль должен 
добиться того, чтобы Газа никогда больше 
не использовалась в качестве базы для 
нападения на Израиль, Нетаниягу считает 
необходимым создать "временную зону 
безопасности" по периметру Газы и 
инспекционный механизм на границе 
между Газой и Египтом, отвечающий 
потребностям безопасности Израиля и 
предотвращающий контрабанду оружия на 
территорию сектора. 

Не менее важная задача, - отметил 
Нетаниягу, - добиться того, чтобы 
палестинские школы учили детей ценить 
жизнь, а не смерть, а имамы перестали 
проповедовать убийство евреев. 
"Палестинское гражданское общество 
должно быть преобразовано таким 
образом, чтобы его жители поддерживали 
борьбу с терроризмом, а не финансировали 
его"- подчеркнул Нетаниягу. 

Между тем, при ознакомлении с планом 
Нетаниягу возникает неизбежный вопрос о 
той части Палестинской автономии, которая 
расположена в Иудее и Самарии и 
контролируется ФАТХом. Нетаниягу не 
говорит об этом прямо, но из его слов, 
посвящённых Газе, совершенно ясно 
вытекает, что все требования, касающиеся 

«дерадикализации», как и демилитаризации палестинского общества - 
в полной мере относятся и к вотчине ФАТХа.  

Из этого можно сделать лишь один вывод: никакой сущностной 
разницы в подходе к Газе и Рамалле, с точки зрения Израиля, в 
настоящий момент нет и не может быть. 

Более того, будет невозможно осуществить всё, что запланировано в 
Газе, без аналогичного процесса в остальной части Палестинской 
автономии. 

Что ждёт в этой ситуации в Палестинскую администрацию? Скорее 
всего, следует ожидать не афишируемый процесс её полной 
делигимитизации и демонтажа, лишение Палестинской администра-
ции всех полномочий, и самые серьёзные последствия для боевиков 
ФАТХа и других подобных организаций на территории Иудеи и 
Самарии, в случае попыток оказания вооруженного сопротивления 
Израилю. 

Кстати, следует отметить, что Израиль не медлит с военными мерами 
против палестинских убийц в анклаве, контролируемом Рамаллой. С 
самого начала войны в Газе мы наблюдаем интенсивно ведущиеся, 
параллельно с этим, военные действия ЦАХАЛа в Иудее и Самарии, всё 
более приобретающие черты полномасштабной войны с боевиками 
ФАТХа и прочих террористических организаций.  

Звоночки, звоночки… 

(24.12-23) Вчера правительство Германии, в лице своего специального 
представителя по борьбе с антисемитизмом, Феликса Кляйна, 
выразило тревогу по поводу безопасности евреев, проживающих в 
Германии. 

Кляйн подчеркнул, что 7 октября "стало поворотным моментом для 
безопасности еврейского населения в стране".  

Он отметил, что ХАМАС, стремящийся уничтожить как можно больше 
евреев, "пользуется определенной поддержкой в обществе" и 
"представляет серьезную террористическую угрозу". 

В этой связи представитель немецкого правительства высказал 
опасения относительно "возможного распространения влияния 
ХАМАСа на Германию". 

Учитывая сложившуюся обстановку, представитель правительства 
Германии подчеркнул, что "есть риск того, что некоторые евреи решат 
покинуть Германию". 

Следует отметить беспрецедентный характер 
официального заявления представителя германского 

правительства, фактически расписавшегося в том, что в сложившихся 
обстоятельствах власти страны более не могут гарантировать 
безопасность еврейской общины Германии. 

Высказанная Ф. Кляйном озабоченность тем, что "некоторые евреи 
решат покинуть Германию" выглядит дипломатической фигурой 
речи, мягко намекающей еврейской общине, что ей следует делать в 
данной ситуации. 

И это завуалированное пожелание вполне можно понять, учитывая, 
что в нынешних обстоятельствах власти Германии все меньше и 
меньше способны обеспечить безопасность и самим немцам.  



  

 22   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Дело дошло до того, что крупные силы полиции сегодня охраняют 
общественные места в немецких городах, а также — религиозные 
праздники и мероприятия, если они не организованы мусульман-
скими общинами. 

Недавний эпизод в одном из немецких городов красноречиво 
иллюстрирует, с какой угрозой сегодня имеет дело Германия (даже 
вне контекста ситуации с еврейскими общинами): несколько дней 
назад подростки-мусульмане на глазах смеющихся и подбадривав-
ших их родителей-мигрантов, жестоко избили пожилого немца, 
приговаривая "Это уже наша страна!". 

Подобных эпизодов в разных городах в последнее время насчиты-
ваются сотни, если не тысячи. 

Если таково положение немцев в Германии — что говорить о 
еврейской общине? 

Стоит ли удивляться, что (как подчеркивает Кляйн) "он наблюдает 
увеличение беспокойства среди 
еврейского населения". 

Причем уровень "беспокойства" все 
больше напоминает ощущение войны 
и осады. Многие родители перестали 
отправлять своих детей в детские сады 
и школы, а еврейские спортивные 
общества переносят тренировки из-за 
опасений за безопасность их 
участников и т.д. 

Отмечается резкий рост числа 
преступлений на почве юдофобии. 

Следует отметить, что совсем недавно 
некоторые крупные европейские еврейские организации сообщили 
о своем решении перевести в Германию головные офисы, объясняя 
это "исключительно теплым и гостеприимным приемом, который 
устроили для них местные власти", в связи с чем они чувствуют себя 
в Германии в "большей безопасности и под большей защитой, чем 
где-либо". 

Последние события ясно показали, что это не так.  

И что, при самом большом желании немецких властей, способность 
обеспечить надежную защиту и безопасность еврейским организа-
циям и общинам в Германии, практически, сведена к минимуму, 
если не сказать к нулю — в случае экстремальных обстоятельств. 

Не лучше обстоят дела и в других странах, ранее считавшихся 
абсолютно надежными и безопасными "странами-убежищами" для 
евреев. 

Так, антисемитизм в еще одном оплоте безопасности и спокойствия 
для еврейских общин, в США — достиг беспрецедентного уровня.  

В докладах еврейских организаций США говорится о небывалом 
уровне физического насилия, вербальных угроз, вандализма и 
прочих действиях против евреев США. 

С 7 октября по 7 ноября зафиксирован 2.031 инцидент подобного 
рода.  

Это самый высокий месячный показатель с того момента, как в 1979 

году началось отслеживание уровня 
антисемитизма в стране. 

"Тревожные звоночки" для еврейских 
общин в, казалось бы, самых благополуч-
ных странах звучат с каждым днем все 
громче и отчетливей. Их все труднее "не 
слышать". 

Нам могут, пожалуй, 
возразить, что и в Израиле 

(который вступил в войну с палестинскими 
убийцами в Газе, и вероятно, в будущем 
откроет дополнительный фронт на севере, 
уже против ливанских убийц) — ситуация 
далека от спокойной. 

Ответим на эти возражения так: в Израиле, 
в отличие от Германии, Франции, США, 

России и всех других стран, 
безопасность евреев — не зависит 
от желания, возможностей и 
доброй воли властей, полиции, 
служб безопасности и армии. 
Защита от смертельного врага, как 
бы, порой, она ни была трудна, в 
еврейской стране — в руках самих 
евреев.  

Особенно — если евреи трезво и 
без розовых очков 
"политкорректности" и других 
ложных идеологий, и теорий, видят 
своих врагов такими, какими эти 

враги являются на самом деле, если 
придерживаются своей национальной 
идентичности, стараются быть самими 
собой и не подражать другим народам. 

Наконец, защищать свой дом и свою страну 
— это совсем другое, чем ждать защиты и 
покровительства от чужих "хозяев" в других 
странах. 

Особенно в то время, когда твоя страна и 
твой народ нуждаются в твоей защите и 
помощи — не обязательно на фронте, с 
оружием в руках.  

Иногда одно присутствие рядом, готовность 
прийти на выручку, подставить плечо — уже 
серьезная помощь... 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

 

 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   23 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Еврейская мудрость говорит нам: что было, то и будет, что творилось, то и творится. Нет ничего нового под 
солнцем.  

Пройдет и это  

-Ребе, Ребе, что делать мне, 

На меня беды сыплются, как из мешка дырявого: 

Жена болеет, дочка мужа никак не найдет, 

Да ещё у сына дела корявые- 

Ни работы толковой, ни невесты, 

Да и у меня в булочной не поднимается тесто… 

Подумал Ребе и дал совет недлинный: 

-Знаю способ один старинный - 

Возьми штук двадцать бумажек, 

“Пройдет и это” на всех напиши  

И везде положи… 

Проходит время, весёлый еврей к Ребе идёт: 

-Спасибо, все хорошо теперь у меня, 

Могу я бумажки уже убирать?!! 

-Не стоит, поверь мне, 

Пусть там и лежат. 

И это пройдет… 

Пересказала 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем, завершающем третью главу трактата Хуллин листе Талмуд продолжает 
обсуждать проблемы, связанные с определением кошерности обитателей вод. 

В предыдущем обзоре мы говорили о том, что рыба - кошерна, если у нее есть плавники и 
чешуя. Причем, наличие чешуи - основной отличительный признак кошерности (см. на 
сайте обзор листа 66). 

Поскольку именно чешуя играет в данной дефиниции главную роль, Учителя концентрируют 
наше внимание на определении, что такое чешуя. Это и понятно: совершенно не сведущий в 

ихтиологии человек может ошибочно принять за чешую «панцирное» покрытие, защищающее тело некоторых видов 
некошерной рыбы. 

Для того, чтобы наглядно это объяснить, Талмуд приводит цитату из Танаха: «…И в кольчугу из каскасим (каскесет в 
переводе на русский - «чешуйка»; здесь существительное дается во мн. числе) он одет» (первая книга пророка Шмуэля, 
гл. 17, ст. 5). И каждому ясно: кольчуга - защитное одеяние воина, состоящее из соединенных между собой отдельных 
металлических пластин, а, значит, и чешуя рыбы должна состоять из отдельных жестких пластинок (чешуек). 

Написано в Торе: «…можете есть из всего, что в воде: всех, у которых есть плавники и чешуя, которые - в воде, в морях 
или в реках… Все же, у которых нет плавников и чешуи, что в морях и в реках… - мерзость для вас» (Ваикра, гл. 11, ст. 9-
11). 

Внимательно изучая этот отрывок, Учителя обращают внимание на то, что Тора дважды повторяет слова - в «морях» и 
«реках». Поскольку «акцентирующих», то есть просто заостряющих внимание на том или ином указании повторов в 
Торе не бывает - она крайне «экономично» расходует слова и даже знаки - это может означать одно: в данном 
фрагменте заключена важная дополнительная информация, которая не лежит на поверхности, но «добывается» 
исследованием глубинных слоев текста. 

О чем же здесь идет речь? 

Углубившись в детальный анализ отрывка, Учителя приходят к выводу, что в нем говорится и о «живности», обитающей 
в стоячих водах (колодец, наполненная водой яма, сосуд с водой), которая - кошерна. Какая же «живность» имеется в 
виду? 

Талмуд объясняет, что в стоячей воде заводятся и размножаются мелкие, не различимые человеческим глазом мошки 
(у которых, естественно нет ни чешуи, ни плавников). Они, хотя и относятся к разряду насекомых, тем не менее - 
разрешены для употребления. Поэтому человек может без опасений пить воду, например, из колодца. 

Талмуд отмечает, что напитки, изготовленные из стоячей воды, перед употреблением рекомендуется все же процежи-
вать через сито и оставшихся на сите насекомых - выбрасывать. 

Только не стоит делать это ночью, - уточняет рав Ѓуна (великий Учитель Талмуда второго поколения, 3-й век), - В 
темноте с сита в стакан может случайно попасть насекомое, и человек этого не увидит. 

Более крупные водоплавающие, лишенные чешуи и плавников, в стоячих водоемах сами по себе не заводятся. Но если, 
скажем, некошерная рыбка попала в аквариум, понятно, что есть ее все равно нельзя. 

Как в таком случае квалифицировать пруды и озера? Ведь в них как будто бы тоже - стоячая, непроточная вода. 

Однозначного ответа на этот вопрос Талмуд не дает. 

Некоторые Учителя говорят, что озерную воду следует считать непроточной, и, стало быть, на ее употребление 
распространяются законы «стоячей» воды. 

Другие Учителя отмечают, что практически всегда вода в озере обновляется: в озерных глубинах бьют природные 
ключи, в озера впадают и вытекают из них ручьи и речушки. И, следовательно, на употребление «живности», населяю-
щей озера, распространяются законы кошерности, действительные при классификации живой природы водного 
пространства рек и морей… 

Тему кошерности обитателей вод Талмуд завершает упоминанием о ливьятане (в русском прочтении - левиафан, а на 
иврите имеет еще одно название - танин). Это - водоплавающее существо большого размера, созданное Всевышним 
при сотворении мира и вскоре «спрятанное» до лучших времен. Из ливьятана в Будущем мире, как сообщает 
еврейская традиция, изготовят изысканное блюдо для трапезы праведников (подробнее о ливьятане - см. на 
сайте обзор листа 76 трактата Бава Батра). 

Люди, не зная, как выглядит ливьятан, - отмечает Талмуд, - иногда называют так китов. Но это - неверно. Кит - 
некошерное водоплавающее, тело которого защищено гладкой «бесчешуйчатой» кожей. А ливьятан - это большая 
кошерная рыба, у которой есть и чешуя и плавники. 

Автор текста Моше Гойхберг 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№67 

https://evrey.com/sitep/talm/index.php3?trkt=hullin&menu=65#66
http://www.evrey.com/tradition/talm/archiv/index1.php?menu=bavabatra&list=73_80#76

